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va ouvrir en novembre (ta dernière graine !), 
le chèque d’aide sociale, l’accueil de services 
civiques et bien sûr la conception d’un nou-
veau poste d’agent d’accueil social, qui scelle 
cette mission dans notre commune. Tu nous as 
convaincus en effet que la présence renforcée 
d’un professionnel sur ce volet social est tout 
autant légitime que pour d’autres domaines 
pointus comme l’urbanisme, l’état civil ou 
autre. Il y a dans tout ceci à nouveau quelque 
chose de Chinois : ta manière d’être et de faire 
ne s’intéressait pas qu’au but recherché mais 
surtout au « processus » : comment mettre en 
place des leviers, des courroies d’entraîne-
ment, du collectif joyeux qui met un sujet en 
route.
Tu t’indignais dignement et posément comme 
Stéphane Hessel, tu avais le courage de procla-
mer comme évidentes des injustices que tant 
d’autres ont banalisées, mais surtout tu t’in-
vestissais dans le concret de plein de grandes 
petites choses, et c’est aussi là que changer 
le monde se passe : « au système d’échanges 
locaux » (« sel »), à la monnaie locale « Mail-
lette », avec bien sûr l’échange, le partage, la 
joie des chansons de  « Jacquarêve ».
Carmen, quel bonheur que nos routes se soient 
croisées ! Quelle chance de t’avoir connue, 
d’avoir travaillé avec toi ! De telles rencontres 
inscrivent leur empreinte en nous, comme si 
nous y engrangions, jusque dans chacune de 
nos cellules, de bonnes réserves, une besace 
bien remplie pour la route.
Dans cette besace il y a aussi ces mots que 
tu nous laisses, « ici et maintenant ». J’y vois 
bien sûr davantage que l’idée de « profiter du 
moment » ; cela reboucle même ici sur le mys-
tère de la vie éternelle puisque tu m’en offres 
l’occasion : tu n’y crois pas et pourtant par ces 
mots « ici et maintenant » tu nous confirmes 
qu’elle existe pour qui sait la trouver. C’est An-
dré Comte Sponville qui nous donne la piste : 
non pas une vie sempiternelle, après et pour 
toujours, mais une vie é-ternelle, d’un temps 
suspendu ; elle se cache en effet dans l’instant 
présent vécu en pleine conscience, pleinement 
relié, limpide, dénoué, résolu, là. Tu nous in-
vites en tout cas à le rechercher.

hère Carmen
Malgré ton absence, tu nous tiens 
tous ensemble, et tu continueras 
à tenir ici l’équipe municipale ; tel 

est le mystère, car on voit bien qu’ici comme 
ailleurs, avec ou sans croyance religieuse, le 
sacré a toute sa place. Il noue une forme de 
communauté entre morts et vivants, par le 
souvenir et la trace dont nous héritons des 
premiers, par le recueillement, l’évocation 
souhaitée par les seconds.
Dans la culture chinoise nous sommes tous 
un seul et même flux d’énergie sans fin. à un 
moment cette énergie rencontre un corps, 
surgit pour un temps, une individuation, c’est 
toi, c’est moi, c’est tel autre, puis vient le soir 
où cette individuation prend fin, chacun est 
rendu à l’univers dans ce grand flot par lequel 
nous continuons d’être. Ton flot à toi repart 
aujourd’hui, et sans t’empêcher d’aller ail-
leurs et où tu voudras, nous continuerons à 
l’avoir autour de nous.
Le sillon que tu nous lègues est profond, 
fécond, la terre est bonne et tu l’as travail-
lée de tes mains, avec douceur toujours, et 
avec une vision claire de matin d’automne. Je 
suis si heureux que tu m’aies entendu dire, il 
y a quelques mois, à quel point j’étais fier de 
ce que nous avons fait ensemble à l’EHPAD, 
Carmen, avec ta bienveillance, mais aussi de 
la lucidité, de la fermeté si besoin, et donc la 
mobilisation d’un temps conséquent. Jusqu’à 
un projet d’établissement rédigé à 10 ou 12 
mains, dont les tiennes, et qui je crois te plai-
sait. Il y a aujourd’hui dans ce lieu une lumière 
particulière.
En même temps, tu as su impulser une poli-
tique sociale forte, inventive. Là aussi bien 
sûr, en collectif, et d’autant plus que tu ne 
cherchais aucune fierté ni aucun projec-
teur. Juste la passion de faire en emmenant 
d’autres. Toi, colibri, tu faisais ta part, mais 
surtout chacun autour trouvait d’emblée 
l’envie de faire la sienne : ainsi s’allumèrent 
tant de foyers discrets et chaleureux. Leur 
flamme ne s’éteindra pas désormais car tu 
nous les confies : mois bleu, conférences, 
lutte contre l’isolement, le réseau des voisins 
bienveillants et « le p’tit café des aidants » qui Bruno Ricard
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Carmen Logan,  

maire adjointe au Bien Vieillir  

et à l’Action Sociale, nous a quittés, 

un triste jour de septembre pourtant 

ensoleillé, emportée par la maladie.
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Les tarifs des services  
pour l’enfance de la commune

  La garderie

La garderie du matin dure entre 1h05 
et 1h15, celle du soir dure 2h45, soit 
environ 4h possibles de garderie par 
jour de classe.
Il existe un tarif matin, un tarif soir et 
un tarif journée, qui n’est pas l’addi-
tion des deux autres, mais un forfait 
journée.
L’heure méridienne n’est pas facturée. 
Elle est comprise dans le prix du repas.

Plusieurs évolutions de tarifs ont été 
étudiées par la Commission des Fi-
nances, qui propose de conserver les 
tarifs actuels de la garderie du matin 
et d’augmenter de 1% les tarifs de la 
garderie du soir et le forfait journée. 
Il reste 1,54€ à charge pour la com-
mune, par jour et par enfant, goûter 
compris.

Quotient 
Familial

garderie 
matin

garderie 
soir Journée

t1 0 à 512 1,06€ 1,61€ 2,14€

t2 513 à 700 1,38€ 1,93€ 2,58€

t3 701 à 900 1,56€ 2,12€ 2,95€

t4 901 à 1200 1,72€ 2,29€ 3,21€

t5 1201 à 1500 1,89€ 2,46€ 3,54€

t6 + 1500 2,16€ 2,79€ 3,81€

  ALSH mercredis,  
petites vacances

Quotient 
Familial

1/2 journée  
(sauf été) Journée

Commune Hors  
commune Commune Hors  

commune

t1 0 à 512 3,12€ 3,59€ 6,24€ 7,18€

t2 513 à 700 4,69€ 5,39€ 9,68€ 11,14€

t3 701 à 900 6,09€ 7,01€ 12,48€ 14,36€

t4 901 à 1200 6,82€ 7,84€ 13,64€ 15,69€

t5 1201 à 1500 7,71€ 8,86€ 14,88€ 17,12€

t6 + 1500 8,32€ 9,57€ 16,67€ 19,15€

Les tarifs augmentent de 1%. Il reste 
ainsi, au global, 0,63 € à charge pour la 
commune, par jour et par enfant, grâce 
à l’aide de la CAF (caisse d’allocations 
familiales). Sans cette aide, il resterait 
3,29 € à charge pour la commune.

Garderie après 18h : supplément de 1,50 €
En cas de dépassement après 19h 
(heure de fermeture) : forfait de 5 € par 
1/4 d’heure et par enfant 

  La restauration scolaire

Le service restauration élabore chaque 
jour d’école 330 repas en moyenne. 

Le coût réel d’un repas est de 5,53€ 
(part achat aliments : 1,25€) sur l’an-
née scolaire 2017/2018.

Quotient 
Familial

Repas 
enfants

Repas 
adultes

tranche 1 0 à 512 2,33€

 5,55€ (1)

tranche 2 513 à 700 2,60€

tranche 3 701 à 900 3,09€

tranche 4 901 à 1200 3,29€

tranche 5 1201 à 1500 3,52€

tranche 6 + 1500 3,66€
(1)  Personnel scolaire et périscolaire  

+ stagiaires : gratuit

  Le transport scolaire

Depuis 2015, le tarif journalier a été 
transformé en forfait mensuel, dans 
un souci de simplification et de valo-
risation de ce service dont le tarif ne 
bouge pas.
•  Forfait mensuel : 10€/enfant, puis 

gratuit pour le 3ème enfant et plus 
•  Trajet A/R occasionnel : 2€, puis gra-

tuit pour le 3ème enfant et plus

Pour tout renseignement 

complémentaire, ne pas hésiter  

à contacter la mairie.

 www.lanvallay.frwww.lanvallay.fr
informations mUniCiPales informations mUniCiPales
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Les conseils municipaux récents : 
ce qu’il faut retenir

  24 mai 2018  

Le 27 avril avait été adoptée à l’una-
nimité une motion sur le sujet de 
l’accueil des gens du voyage. Ce 24 
mai, nous constatons que, comme sou-
haité, deux autres aires d’accueil d’été 
sont prévues à Dinan-Léhon, et Taden. 
Parallèlement, la commune a initié, le 
jour même, avec Dinan Agglomération 
un repérage de terrains qui pourraient 
à l’avenir prendre le relais du site de la 
Jaunaie.

Ce 18 mai le conseil a voté la propo-
sition de fléchage des 36 687€ de 
subventions, dont 30 905€ pour les 
associations communales. M. Vade-
pied rappelle l’effet levier de cette poli-
tique : on estime à près de 63 000€ les 
retombées directes sur le commerce 
local. Le conseil salue les associations 
qui n’ont pas fait de demande au vu de 
leur trésorerie, et encourage quelques 
autres associations concernées à faire 
de même.

Puis le conseil adopte la gratuité de la 
bibliothèque pour les moins de 18 ans, 
et la gratuité des salles municipales 
pour les associations, à titre de soutien 
compte tenu de l’usage raisonnable, 
constaté, des salles.

  28 juin 2018 

Le cabinet Rhizome a présenté en 
séance l’avant-projet définitif pour la 
phase 1 de la rénovation de la salle 
des fêtes : toiture, menuiseries exté-
rieures (avec relocalisation de l’entrée), 
ravalement, parvis. Cette première 
phase de travaux est prévue de février 
à septembre 2019, et le redéploiement 
des activités et des événements asso-
ciatifs pendant cette période est en 
cours. Dans le cadre de l’opération glo-
bale école - salle des fêtes, l’avant-pro-
jet sommaire avait également présenté 
le réaménagement intérieur de la salle, 
puis il a semblé préférable d’étaler l’in-
tervention dans le temps, tout en prio-

des individuels que des entreprises, 
ainsi que les jeunes de la commune 
(pourparlers en cours avec le service 
enfance-jeunesse). Le conseil approuve 
à l’unanimité la convention de mise à 
disposition du local pour un an renou-
velable, moyennant une redevance 
annuelle de 1 800€.

  20 juillet 2018 

À noter pour ce conseil la mise à jour 
du tableau des effectifs du personnel 
communal, avec la création de deux 
postes au grade d’adjoint administratif, 
d’un poste au grade d’adjoint d’anima-
tion, et d’un poste au grade d’adjoint 
technique à partir du 1er septembre 
2018. Ceci est l’occasion de rappeler en 
effet que Nelly Adondi succède à Ca-
therine Genet à l’accueil, Marie-Pascale 
Chouin à l’état civil en remplacement 
d’Elodie Daugan qui prend le poste 
« comptabilité finances » ; Mathieu 
Thomas est notre nouveau directeur 
des services techniques, avec Julien 
Adondi comme nouveau responsable 
espaces verts. De plus, au vu des effec-
tifs d’enfants accueillis, il est pertinent 
aujourd’hui de pérenniser le poste 
de responsable du restaurant scolaire 
occupé par Christelle Martinod, ainsi 
qu’un poste supplémentaire au service 
enfance-jeunesse.

Cette double page vous restitue les points principaux des derniers conseils municipaux.  
Les conseils municipaux sont publics, chacun pouvant venir et repartir au moment où il le souhaite.  
À noter qu’ils sont souvent précédés d’un focus sur un sujet particulier.  
Les compte rendus détaillés des conseils sont consultables en mairie.

risant pour cette fin de mandat l’enve-
loppe extérieure, au vu de sa vétusté.

Pour mémoire, l’équipe majoritaire 
a prôné dès son programme de 2014 
un maintien de cette salle en centre 
bourg au vu des nombreux usages de 
proximité pour lesquels sa localisation 
est appréciée : repas associatifs, expo-
sitions, théâtre, etc. De plus le budget 
global estimé pour une réhabilita-
tion complète du site, soit 800 000€, 
reste modeste en comparaison d’une 
construction neuve. Si un autre équi-
pement plus grand, tel qu’une salle de 
spectacle, doit voir le jour sur le terrain 
communal proche de Super U, il devra 
être porté par Dinan Agglomération, 
car le budget communal ne pourrait 
pas y faire face, tant au niveau inves-
tissement que fonctionnement.

Avec 21 voix pour et 6 abstentions 
l’avant-projet détaillé est approuvé 
ainsi que le budget de cette phase 1 
soit 353 000€ HT. Le conseil adopte à 
l’unanimité l’avenant d’honoraires de 
la maîtrise d’œuvre nécessaire.

Le conseil adopte ensuite à l’unani-
mité la demande d’une subvention 
à l’ADEME (Agence de l’Environ-
nement et de la Maîtrise de l’Ener-
gie) pour l’étude de faisabilité d’une 
chaufferie bois en centre bourg. 
L’EHPAD à lui seul génère un besoin 
en chauffage régulier qui correspond 
bien à un tel scénario, et la ressource 
locale en bois via l’entretien du bocage 
évitera un approvisionnement éloigné.

La commune a été sollicitée par l’asso-
ciation FabLab Diwy, en recherche 
d’un lieu sur l’aire Dinanaise pour y 
installer un atelier d’innovation (voir 
en page « économie et commerce »). 
Le déménagement du local jeunes vers 
l’ancien presbytère déclenche une op-
portunité. À noter que cette initiative 
inclut une démarche « Handi Lab », et 
que ce lieu pourra accueillir aussi bien 

  21 septembre 2018

Mme Alleaume a démissionné du 
conseil municipal, en raison de sa no-
mination comme secrétaire générale 
d’une commune de Dinan Agglomé-
ration : elle n’aura plus autant de dis-
ponibilité pour s’impliquer dans la vie 
municipale et laisse ainsi sa place ce 21 
septembre à Evelyne Contin.

Sujet phare pour cette séance : le vote 
à l’unanimité des nouveaux statuts 
de l’agglomération. À noter que sans 
ce vote, tout redeviendrait commu-
nal, comme le jardin d’enfants par 
exemple. À l’inverse, outre les com-
pétences déjà en place, l’aggloméra-

tion doit en prendre de nouvelles en 
2019. Sont retenues : une part de la 
voirie (certaines voies de transit et de 
liaison, liaisons douces incluses dans 
un schéma global), et l’ALSH sur cer-
tains secteurs (mais celui de Lanvallay 
comme sur le reste de la Zone Agglo-
mérée restera communal). L’aggloméra-
tion souhaite aussi restituer aux com-
munes certains équipements culturels 
et sportifs ce qui pourrait, à Lanvallay, 
concerner le kayak et l’aviron.

Parmi les autres sujets, le conseil vote 
à l’unanimité l’avant-projet de jardin 
public autour du pôle sportif, et pour 

l’attribution à « Armor Ingénierie » de 
l’étude de faisabilité « chaufferie bois ». 
Enfin, vous avez peut être découvert 
le nouveau sentier aménagé en balcon 
sur la Rance, situé sur la même parcelle 
que les confortements de la falaise réa-
lisés par la Région. Depuis le départ 
il est prévu que cette parcelle privée 
devienne communale, permettant un 
entretien des équipements de confor-
tement par la Région. Ce sera bientôt 
chose faite suite à une convention pas-
sée entre la commune et la Région.

En prélude au conseil du 28 juin,  

les jeunes du Conseil Municipal Jeunes 

sont venus présenter le compte rendu  

de leur visite à Paris en avril.
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Demandes de permis de construire
du 21 avril au 6 septembre 2018  

  SCI du Château HAMON Sébastien 
9 rue du Bas Bourg St Solen, Lanvallay 
5 rue du Bas Bourg St Solen, Lanvallay 
Rénovation extension démolition partielle

  BELLEC Sandie 
14 allée des Figuiers, Lanvallay 
12 rue Maurice Ravel, Lanvallay 
Maison individuelle

  METAYE Jacques et Chantal 
Les Chanteries Tressaint, Lanvallay 
Le Doué du Bois Tressaint, Lanvallay 
Maison individuelle 

  PRACASTIN Véronique 
37 rue Camille St Saens, Lanvallay  
24 rue Maurice Ravel, Lanvallay 
Maison individuelle

   HORVAIS Sandrine 
Le Doué du Bois Tressaint, Lanvallay 
Garage

  GRIMAULT Stéphane et Elisabeth 
3 rue Paul Cézanne, Lanvallay  
Avenue de Beauvais, Lanvallay 
Maison individuelle

  LEREDDE René 
25 rue du pré de l’étang, Lanvallay 
Véranda non chauffée

  CGM ROBERT Michel 
1 rue de l’aubépine, Lanvallay 
Extension d’un garage auto

  RAULT Mélanie 
6 rue Frédéric Chopin 
Extension

  CLOLUS Cécile 
La Petite Touche St Piat, Lanvallay 
Abri de jardin 

  JAUBERT Jean-Noël 
7 route de l’Hermitage, La Boissière 
15 rue du Bas Bourg, St Solen 
Lanvallay 
Rénovation, extension  
avec démolition partielle

  GOUIN Nicolas 
Le Clos des Tilleuls 
3 rue de la Garouère, Vertou 
16 à 26 rue des Figuiers, Lanvallay 
Construction de 5 maisons groupées

  BOUTHIER Yvette 
5 La Ville es Olivier, Lanvallay 
Garage

  HERCOUET Sébastien 
6 rue Georges Bizet, Lanvallay 
Extension

   CAMUS Eric Liliane 
8 rue de la Prévalaye, Lanvallay 
Extension

  TROY Paul-André 
13 rue Angélique Brulon, Dinan 
Le Vieux Bourg, Lanvallay 
Maison individuelle

  Dinan Habitat 
14 boulevard Simone Veil, Dinan  
Rue du 19 mars, Lanvallay 
Rénovation des services de 
restauration et de la lingerie

  BERTHELOT Sylvain 
1 rue de la Prévalaye, Lanvallay 
Route de Normandie, Lanvallay 
Maison individuelle
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             Quelques nouvelles...
Rappelons que les conseils communautaires sont publics et ont lieu les lundis à 18h30.  
La mairie affiche les ordres du jour et vous pouvez ainsi venir « à la carte »  
prendre l’ambiance de cette assemblée. Les prochains conseils ont lieu les 29 octobre et 26 novembre.

  Recyclables : les bacs jaunes 
remplacent les sacs jaunes 
sur une partie du territoire 

En effet, Dinan Agglomération projette 
le remplacement progressif des sacs 
jaunes par des bacs. La première phase 
vient de démarrer, sur Lanvallay bourg. 
Cette démarche s’inscrit dans un projet 
plus ambitieux non seulement d’aug-
mentation du recyclage (l’ensemble des 
plastiques est désormais admis) mais 
surtout de réduction des volumes de 
déchets, et de valorisation de déchets 
comme ressources.

  Eau potable et 
assainissement :  
un nouveau mode  
de gestion au 1er janvier 

Chaque jour chacun d’entre nous, toute 
habitation, toute entreprise a recourt 
aux ouvrages d’adduction d’eau potable 
et d’assainissement. Ils nécessitent 
en permanence des investissements, 
dont la planification et la réalisation 
incombent à Dinan Agglomération. À 
Lanvallay par exemple, c’est elle qui a 
renouvelé il y a un an le réseau d’eaux 
usées de la rue des Chevrins, puis ren-
forcé le réseau d’eau potable route de 
Normandie, ou plus dernièrement rue 
Anne. Ces équipements requièrent aus-
si une exploitation quotidienne assu-
rée dans notre cas par des délégataires 
privés. Le 1er janvier 2019, les 25 com-
munes de l’ex « Dinan Communauté » 
changent non seulement de délégataires 
mais aussi de système de gouvernance : 
deux sociétés d’économie mixte sont 
créées, associant chacune la collectivité 
et une entreprise : Veolia pour l’eau 
potable, Saur pour l’assainissement. 
C’en est donc fini de la Sedud, à laquelle 
nous étions habitués depuis 1992. Les 
élus auront, par ce choix de société 

Vercel en bus. Un an plus tard, vous 
êtes comme nous interloqués par le fait 
que rien n’a changé. Vous avez fait votre 
part, nous avons fait la nôtre en relayant 
auprès de Dinan Agglomération, cela n’a 
pas suffi. Nous avons donc enclenché 
une étape 2 : courriers assez « offensifs » 
en juin aux vices-présidents concernés 
ce qui débouche, plus d’un mois après la 
rentrée, sur une promesse de réunion de 
travail... Une année de perdue mais nous 
ne lâcherons pas, une solution doit être 
trouvée pour que les enfants de Lanval-
lay, seconde commune de l’aggloméra-
tion, puissent se rendre au collège dans 
des conditions correctes.

Du côté du bus « tous publics », la 
mise en service est prévue courant dé-
cembre ! La ligne 4, Lanvallay - Dinan 
partira de la place Edmond De Blaye, 
rejoindra les zones commerciales et 
d’activités (nouveau tronçon de voie 
dédiée en construction), pour revenir 
traverser le bourg puis le port, en direc-
tion de la place Duclos. Le retour se fera 
par le vieux Dinan en direction du port 
de Dinan Lanvallay avant de reprendre 

d’économie mixte, une part accrue 
dans la gouvernance au niveau eau et 
assainissement.

À partir de début 2019, vos factures 
d’eau et d’assainissement comporteront 
comme avant une part « collectivité » 
(pour l’investissement), et une part « dé-
légataire » (pour l’exploitation), ainsi que 
les autres redevances habituelles (agence 
de l’eau, etc.). Vous verrez simplement 
apparaître le nouveau nom « Eaux De Di-
nan ». À noter qu’un autre élément chan-
gera... Le prix de l’eau va diminuer !!! 
Nous ne savons pas encore dans quelle 
proportion, c’est au conseil communau-
taire d’en décider cet automne.

  La « gestion de l’Eau et 
des Milieux Aquatiques, 
et la protection contre 
les Inondations » dite 
compétence « gemapi », 
sera financée dès 2019 par 
une nouvelle redevance

Déjà en 2017 nous avions vu apparaître 
ce sigle « Gemapi » sur nos feuilles 
d’impôts locaux. Les cases correspon-
dantes étaient vierges... mais en 2019 
vous y verrez apparaître une somme, 
à hauteur d’une dizaine d’euros par 
habitant en moyenne. De quoi s’agit-
il ? Dinan Agglomération exerce déjà 
toute une série d’actions en faveur des 
milieux aquatiques : renaturation de 
cours d’eaux, plantation de bocage sur 
les versants etc. Ces actions seront dé-
sormais financées par cette redevance 
spécifique et non plus par les recettes 
générales. Mais de plus, l’État se désen-
gage quasi totalement de la question 
de la protection contre les inondations 
et risques de submersion : à chaque 
territoire de se débrouiller. La solida-
rité passe donc de l’échelon national à 
l’échelon agglomération, où nous parti-
ciperons tous par le biais de cette rede-
vance Gemapi. Elle devra notamment 
permettre d’entretenir des digues et de 
renouveler des vannes hydrauliques 
dans les secteurs de St Cast, St Jacut, 
Plancoët notamment. À noter : cette re-
devance sera moins élevée ici que sur 
les agglomérations voisines telles que 
St Malo et Lamballe.

le parcours évoqué ci dessus en sens 
inverse. Le service sera gratuit, avec 
un bus toutes les 45 minutes environ. 
Il est financé par le « versement trans-
port » : instauré auprès des entreprises à 
hauteur de 0.40 % de la masse salariale 
des entreprises de plus de 11 salariés 
(soit sensiblement moins que les agglo-
mérations voisines), il financera aussi 
d’autres actions telles que le « transport 
à la demande » ou le développement des 
aires de covoiturage labellisées.

  Le plan local d’urbanisme 
intercommunal va se 
concrétiser en 2019 

En effet la commission d’urbanisme de 
Lanvallay vient d’entériner la liste des 
zones restant urbanisables. Cette liste 
a dû se resserrer, en conformité avec la 
loi, de manière à diminuer l’étalement 
urbain. Notre commune avait plus de 40 
hectares encore urbanisables, seuls une 
douzaine d’hectares resteront, voire peut 
être quelques-uns en plus dans le cadre 
d’une approche de secteur avec Dinan et 
les communes de l’aire urbaine.

  évolution des compétences :  
Dinan Agglomération 
interviendra désormais 
sur quelques-unes  
de nos voiries

Vous connaissez les principales compé-
tences déjà exercées par Dinan Commu-
nauté avant 2017 : eau et assainissement, 
déchets, plan local d’urbanisme inter-
communal, habitat et gens du voyage, 
petite enfance. Début 2017, Dinan Agglo-
mération a ajouté la compétence trans-
port-mobilité, qui se concrétisera par 
un nouveau bus urbain dans quelques 
semaines. Dernièrement, le conseil com-
munautaire et les 64 conseils munici-
paux ont dans leur majorité voté pour 
étendre en 2019 d’autres compétences à 
l’ensemble du territoire. Quels change-
ments pour Lanvallay ? Principalement 
le domaine de la voirie, où certaines voi-
ries hors bourgs seront désormais entre-
tenues par Dinan Agglomération. Nous 
serons dans un groupe de travail avec 
les communes du secteur pour fixer en-
semble nos priorités. Une des premières 
sera la rue de la Fontaine Barre, partagée 
entre St Solen et St Helen, dont l’état s’est 
encore aggravé suite aux orages de juin. 
Nous avons déjà cet été « préparé le ter-
rain » en intervenant sur le réseau plu-
vial. D’autres compétences sont aussi en 
discussion, comme l’accueil de loisirs (il 
restera probablement communal à Lan-
vallay) ainsi que les équipements sportifs 
où notre commune pourrait se voir resti-
tuer les bâtiments de l’aviron et du kayak.

  Un nouveau « pacte fiscal 
et financier de solidarité » 
entre l’agglomération  
et les communes 

C’est un dispositif propre à Dinan Ag-
glomération, travaillé tout au long de 
l’année 2018, et voté le 17 septembre. Il 
instaure notamment un nouveau fond 
de solidarité de 300 000€, apte à venir 
aider des communes en difficulté. Il re-
voit la répartition des recettes issues des 
zones d’activités : 75% des nouvelles 
recettes (nouvelles entreprises) iront au 
budget de l’agglomération pour faciliter 
l’exercice des nouvelles compétences, 
sans accroître les impôts des ménages à 
l’exception de la redevance « Gemapi ».

  Mobilité : un nouveau bus 
urbain gRAtUIt en décembre 
et un transport scolaire 
qui bute sur la desserte du 
collège Roger Vercel

Les compétences des collectivités bougent 
comme vous le savez, comme par exemple 
le transport scolaire des collèges et lycées : 
il était assuré par le département, puis 
la Région a pris le relais, et elle assure 
désormais ce service pour le compte de 
Dinan Agglomération, qui plus tard s’en 
débrouillera elle-même. 

Il y a un an déjà, vous étiez nombreux 
à vous retrouver sur une démarche col-
lective. Votre but : attirer notre attention 
sur la piètre desserte du collège Roger 

à partir du 5 novembre 2018, 

modification de la collecte des ordures 

ménagères concernant uniquement :

la rue Anne, le Pavillon, Beletre.

Pour ces 3 secteurs le ramassage  

aura lieu le vendredi entre 12h et 19h.

www.lanvallay.fr
dinan aGGlomération

UrBanisme



Pour rester dans des niveaux d’inves-
tissements raisonnables, les travaux 
seront effectués en 2 phases.

Première phase :
•  Réhabilitation de l’enveloppe du bâti-
ment (toiture, menuiseries extérieures). 
Ces travaux sont devenus urgents car 
à chaque grosse intempérie la salle est 
inondée.

•  Aménagement d’un parvis Place d’Al-
sace accompagnant la nouvelle entrée. 
Cet aménagement urbain permet de 
redonner une identité visuelle à la salle 
des fêtes et permet également de se 
mettre en conformité pour l’accessibi-
lité aux personnes à mobilité réduite 
conformément aux engagements pris 
dans le cadre de l’ADaP (Agenda D’ac-
cessibilité Programmé).

Deuxième phase :
•  Aménagement fonctionnel de la salle 
(suppression de la «marche» entre la 
partie salle et la partie «bar», organisa-
tion de rangements plus fonctionnels, 
taille de la scène...).

•  Réhabilitation complète des sanitaires 
vétustes.

•  Isolation par l’intérieur de la totalité du 
bâtiment et mise en œuvre d’une ven-
tilation performante.

•  Aménagement et mise aux normes de 
la cuisine.

Les travaux de la première phase sont 
prévus en 2019 et feront l’objet d’une 
concertation avec les associations utili-
satrices, afin de minimiser leur impact 
sur les activités.

Lors de la première phase des études 
pour la réhabilitation de l’école des 
Colibris, les bâtiments de la salle des 
fêtes - alors complètement imbriqués 
avec ceux de l’école - et la place d’Al-
sace avaient été intégrés à la réflexion. 
Considérant que la salle, largement 
utilisée actuellement, répond à un réel 
besoin des associations sans provoquer 
de nuisances notables pour les rive-
rains, la municipalité a décidé de réha-
biliter le bâtiment pour qu’il continue 
à répondre aux besoins actuels d’une 
salle moyenne de proximité : spectacles 
associatifs, évènements de journée et 
de début de soirée, en maintenant une 
petite cuisine répondant aux normes 
d’hygiène en vigueur. La « jauge » ac-
tuelle pour accueillir le public (300 per-
sonnes) sera maintenue.

Lancement des travaux 
de réhabilitation  
de la salle des fêtes

travaUx
www.lanvallay.fr
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Un FabLab à Lanvallay

Les élèves de Lanvallay à  
la découverte du métier de maraîcher biologique !

Dinan à maintenant son « FabLab », et 
il s’est installé à Lanvallay !

Le Fablab Diwy a ouvert ses portes 
(dans l’ancien local jeunes), le 14 sep-
tembre dernier. 

L’association porte un large projet s’ar-
ticulant autour de quatre pôles d’inté-
rêt : économie, social, culture, écologie. 
Différentes approches sont proposées 
selon les publics intéressés.

  Le FabLab

Pour mettre en partage les connais-
sances et outils afin d’encourager l’in-
novation, la création, l’éducation popu-
laire.

  Le HandiLab

Prendre en compte et aider à la créa-
tion de solutions d’autonomie, aug-
menter la qualité de vie par des inno-
vations pratiques.

  Le greenLab

Initier de nouveaux dispositifs pour 
lutter contre la pollution et l’obsoles-
cence programmée. Recycler les maté-
riaux et plastiques.

  Le glazLab

Participer du développement d’un éco-
système économique favorable autour 
des économies marine, environne-
mentale, sociale et solidaire, digitale, 
accompagner les projets de création et 
d’innovation des entrepreneurs.

Opération « Les enfants du futur Parc 
Naturel Régional Vallée de la Rance 
Côte d’Émeraude à la rencontre de 
leurs agriculteurs ».

Les élèves de CE2 de l’école de Lanval-
lay avaient rendez-vous lundi matin 
sur la ferme maraîchère de Baptiste 
Bahuaud à Lanvallay. Cette visite a 
permis aux enfants de découvrir le 
métier de maraîcher en agriculture 
biologique. Ils se sont ainsi exercés 
à la reconnaissance des légumes en 

culture et du matériel de désherbage. 
L’occasion également de rappeler l’im-
portance de consommer des produits 
locaux et de saison et donc de mieux 
connaître les agriculteurs de nos com-
munes.

Installé depuis un an en agriculture 
biologique, Baptiste cultive différentes 
variétés de légumes qu’il commercia-
lise sur les marchés de Saint-Malo et 
en direct sur la ferme les jeudis entre 
17h30 et 19h30 (en face des Gavottes).

Les divers aspects du FabLab gravitent 
autour d’un personnage central : le Fab 
Manager. Son rôle est multiple : ani-
mation du lieu, accueil des différents 
publics, réponses aux demandes des 
entreprises, démocratisation de l’usage 
des outils numériques, accompagne-
ment des usagers dans leur utilisation 
des équipements, etc.

Cette initiative, soutenue au niveau 
régional et de Dinan Agglomération 
est également éligible à des aides euro-
péennes.

C’est quoi un FabLab ?  

Un FabLab (contraction de l’anglais 

Fabrication Laboratory, « laboratoire 

de fabrication ») est un lieu ouvert au 

public où il est mis à sa disposition 

toutes sortes d’outils, notamment des 

machines-outils pilotées par ordinateur, 

et outils numériques pour la conception 

et la réalisation d’objets. 

Concept inventé au fameux Massachu-

setts Institute of Technology (MIT), la 

caractéristique principale des FabLabs 

est leur « ouverture ». Ils s’adressent 

aux entrepreneur-euse-s, aux designers, 

aux artistes, aux bricoleur-euse-s, aux 

étudiant-e-s ou aux programmeurs 

en tout genre, qui veulent passer plus 

rapidement de la phase de concept à la 

phase de prototypage, de la phase de 

prototypage à la phase de mise au point, 

de la phase de mise au point à celle de 

déploiement, etc. Ils regroupent diffé-

rentes populations, tranches d’âge et 

métiers différents. Ils constituent aussi 

un espace de rencontre et de création 

collaborative qui permet, entre autres, 

de fabriquer des objets uniques : objets 

décoratifs, objets de remplacement, pro-

thèses, orthèses, outil,... mais aussi de 

transformer ou réparer des objets de la 

vie courante.

À l’origine, souvent, liés à des universités, 

les FabLabs se développent maintenant 

dans de nombreuses agglomérations, 

et sont utilisés aussi bien par des entre-

prises ou des particuliers. Généralement 

organisés sous forme associative, ils dis-

posent d’un minimum d’équipements : 

imprimantes 3D, découpes laser, petites 

machines outils numériques, logiciels 

de conception, etc.

éConomie et CommerCe
www.lanvallay.fr

Vous trouverez les 

informations pratiques  

et les horaires d’ouverture  

sur www.diwy.fr,  

vous pouvez également 

contacter Marcel Fily,  

le Fab Manager :  

contact@diwy.fr

Un jardin public autour du pôle sportif
•  Les entrées, avec l’idée d’un équilibre 

entre une porosité qui laisse deviner 
la présence d’un parc, et la surprise 
créée par la découverte d’un espace 
inattendu. 

Il est aussi souhaité de pouvoir accueil-
lir potentiellement des rassemble-
ments. Le théâtre de verdure prend 
ici tout son sens, tout comme l’espace 
enherbé devant le futur multi-ac-

cueil, pouvant accueillir les kermesses 
notamment. Il est également prévu 
d’installer un préau, un kiosque, une 
terrasse, un verger, un jardin péda-
gogique, des mares, des tables de 
pique-nique, des aires de jeux, tout 
en prenant en compte les demandes 
annexes : l’emplacement du futur mul-
ti-accueil, l’actuelle aire de camping-
car, ou encore l’espace enherbé pour 
l’échauffement du club de football.

En prolongement des aménagements 
« Points Jeux Rencontres », le groupe 
de projet a commencé une réflexion 
sur ce site en 2016/2017. Une première 
esquisse avait été faite par Pauline 
Brajon, dans le cadre d’un stage de fin 
d’année, en mai-juin 2017.

L’objectif de ce jardin public est de 
créer un espace de déambulation, de 
jeux, de rassemblement, de loisirs au 
cœur du bourg de Lanvallay, en rela-
tion avec le complexe sportif et sco-
laire environnant. Cette zone se situe 
dans un emplacement stratégique 
à proximité d’équipements actuels 
(école, pôle sportif) et futurs (multi-
accueil) pour donner de l’épaisseur au 
« village-rue » historique.

Pour la cohérence du jardin public, deux 
axes de travail principaux ont été retenus : 
•  La circulation, via un cheminement 

doux, jouant un rôle de fil rouge à tra-
vers le jardin public. Le site est vaste, 
et les enjeux de circulations à diffé-
rentes échelles (course à pied, vélos, 
sportifs, piétons, promeneurs, éco-
liers,...) sont multiples.
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Résultats du questionnaire  
sur les besoins des habitants

  Habitudes de consommation 
des habitants de Lanvallay

À quelle fréquence  
effectuez-vous des achats dans 
les commerces de Lanvallay ?
(250 réponses)

 41,2% 3 à 4 fois / semaine

 33,2% 1 à 2 fois / semaine

 24,4% Tous les jours

1,2% 1 à 2 fois / mois

0% Jamais

Quels commerces fréquentez-
vous en particulier ? (251 réponses)

 95% Alimentation - Grandes surfaces
55% Alimentation - Commerces de proximité

...% Garages automobiles
50% Banques - Assurances

48% Coiffure
45% Santé - Bien-être

20% Bars - Cafés
...% Bricolage - Décoration de la maison

20% Culture - Sports - Loisirs
15% Autres
5% Hôtellerie

Ces deux résultats semblent indiquer 
une fréquentation satisfaisante des 
commerces de Lanvallay, la très grande 
majorité des habitants se rendant dans 
les commerces toutes les semaines. On 
peut aussi remarquer que sur les 250 ré-
pondants, aucun n’a répondu « jamais » 
à la question sur la fréquence d’achat.
Concernant le type de commerces fré-
quentés, on remarque une surrepré-
sentation de l’alimentaire, d’une part 
pour les grandes surfaces de Lanvallay 
(96,4%) et d’autre part pour l’alimenta-
tion de proximité (63,7%). 

Dans quels supermarchés 
effectuez-vous vos courses ?*
(250 réponses)

   81% Super U Lanvallay

   64% Intermarché

 8% Biocoop Lanvallay

5% Leclerc

3% Autres

pouvez-vous expliquer les 
raisons de ce choix ?* (250 réponses)

 78% Proximité avec le lieu d’habitation

 44% Qualité des produits

 40% Habitudes

 39% Taille du magasin

 32% Prix

4% Proximité avec le lieu de travail

3% Personnel accueillant

3% Autres

par quel moyen effectuez-vous 
vos courses le plus souvent ?
(249 réponses)

  61% En voiture

  31% À pied

 7% À vélo

1% Autres

Concernant la fréquentation des 
grandes surfaces, on constate sans 
grande surprise que Super U est le plus 
fréquenté de Lanvallay. Néanmoins, la 
fréquentation de l’Intermarché reste 
satisfaisante (64%). La raison évoquée 
par les habitants pour justifier ce choix 
est très largement la proximité avec le 
lieu d’habitation. Contrairement aux 
idées reçues, le critère du prix n’arrive 
qu’en 5ème position. Enfin, la majorité 
(61%) des habitants de Lanvallay effec-
tue ses courses en voiture.

Diriez-vous que l’Intermarché 
de Lanvallay est difficile d’accès 
pour les piétons ? (237 réponses)

   77% Non

 23% Oui

On se rend finalement compte qu’une 
part importante (77,2%) des habitants 
de Lanvallay ne perçoit pas une diffi-
culté particulière à accéder à l’Intermar-
ché à pied. 

Parmi les personnes trouvant l’accès à 
l’Intermarché difficile, 38% l’expliquent 
par des passages piétons qui ne sont pas 
sécurisés ou mal situés, ce qui en fait 
la principale raison. On remarque éga-
lement que 30% des habitants évoquent 
le fait que des voitures profitent du par-
king afin d’éviter les feux tricolores.

  Besoins des habitants  
de Lanvallay

Comment évalueriez-vous 
la diversité des commerces 
présents sur la commune de 
Lanvallay ? (244 réponses)

     65% Satisfaisante

  18% Très satisfaisante

 11% Ni satisfaisante, ni pas satisfaisante

 5% Peu satisfaisante

 2% Pas du tout satisfaisante

On remarque une satisfaction globale 
sur la diversité des commerces pré-
sents sur la commune. Néanmoins, des 
besoins récurrents apparaissent.

Selon vous, quel(s) secteur(s) 
d’activité représente(nt) un manque 
sur la commune de Lanvallay ?*
(208 réponses)

 62% Textile

 61% Bricolage - Décoration de la maison

 36% Culture - Sports - Loisirs

 30% Autres

 8% Hôtellerie

5% Logistique - Transports

On constate ainsi deux demandes 
récurrentes : 62% des habitants aime-
raient un magasin de vêtements et 61% 
un magasin de bricolage. Ces deux 
besoins ne sont pas forcément surpre-
nants puisqu’ils étaient déjà identifiés 
par les élus.

Dans le but de connaître les habitudes de consommation et les besoins des habitants de Lanvallay, il a été décidé de réaliser une enquête 

auprès des habitants de Lanvallay. Joint au bulletin municipal de juin 2018, le questionnaire a pu toucher l’ensemble des habitants de Lan-

vallay. 2600 ont ainsi été distribués, et au final, on compte 251 réponses, soit un taux de réponse de 9,65%. Même s’il reste relativement 

faible et avec une répartition du profil des répondants un peu décalé par rapport à la répartition de la population (avec, notamment, une 

surreprésentation des personnes de plus de 60 ans), ce taux nous autorise tout de même à tirer certaines conclusions.

Ces résultats présentent un double intérêt. D’une part, il s’agit de mieux connaître les habitudes de consommation et les besoins 

des habitants de Lanvallay. D’autre part, la mairie pourra mettre en avant les besoins des habitants afin d’attirer de nouveaux 

magasins, en s’appuyant sur des données chiffrées provenant de cette étude.

La mairie a accueilli au printemps, 
pour un stage de 10 semaines, Pierrick 
Tardivel, étudiant à IGR-IAE de Rennes 
(École Universitaire de Management). 
Ce stage de chargé de mission marke-
ting a été effectué dans le cadre de son 
cursus de formation en Licence 3. Sa 
feuille de route : mieux comprendre les 
attentes des commerçants de la com-

mune ainsi que celles des habitants 
en matière de commerce de proximité. 
Pour cela, il est allé à la rencontre des 
commerçants. Ces rencontres ont pu 
faire l’objet d’échanges et de discus-
sions qu’il a ensuite analysées afin de 
mettre en place une enquête auprès 
des habitants.

Cette enquête a pris la forme d’un 
questionnaire (qui a été adressé à tous 
les habitants de la commune), visant à 

Mission d’étude sur le commerce 
de proximité à Lanvallay

faire ressortir les souhaits de la popu-
lation concernant l’offre de commerces 
sur la commune.

Vous découvrirez une partie des résul-
tats de cette enquête ci-dessous.

Nous remercions Pierrick pour son 
implication tout au long du stage, ainsi 
que les commerçants et les habitants 
qui ont répondu à l’enquête !

Les remarques  
dont vous nous avez fait part lors de l’enquête
Le questionnaire sur les attentes des habitants sur le commerce de proximité a été l’occasion de proposer à 
chacun de s’exprimer plus largement. Voici quelques-unes des réflexions que nous avons pu avoir, ainsi que 
quelques éléments de réponse.

«  Serait-il possible  
que le maraîcher bio  
propose d’autres créneaux 
de vente en direct comme  
le samedi matin ? »

On fait passer le message !

« Maintenir la Poste »
On partage votre avis, il est 

nécessaire de conserver sur 

la commune des services pu-

blics. Nous sommes vigilants 

sur ce sujet.

«  Faciliter le stationnement  
et la circulation des piétons »

On y travaille quotidiennement, avec plu-

sieurs projets. On a d’ailleurs l’intention 

de mieux communiquer sur le chemin 

des écoliers afin d’inciter les automobi-

listes à se garer devant l’école maternelle, 

puis circuler à pied dans le centre-bourg. 

Le groupe de travail « circulation », com-

posé d’élus et de citoyens, reste en alerte 

sur toutes ces questions.

«  Lanvallay est un bourg triste,  
on n’a pas envie de s’y arrêter »

Votre constat est dur, mais peut être 
justifié. C’est pour cette raison qu’on 
y travaille, avec notamment la réno-
vation extérieure de la salle des fêtes 
qui va être entamée au printemps 
2019. L’aménagement d’un parvis 
est au programme. On souhaite d’ail-
leurs réfléchir à l’aménagement com-
plet du centre bourg, pour qu’il soit 
plus accueillant.

«  Comment se fait-il que la marque Leclerc fasse de la publicité sur un grand panneau entre Super U et Intermarché ? »La loi du marché ! Nous ne sommes pas les responsables de la publicité extérieure et de la stratégie commer-ciale des enseignes.

« Le marché du mardi nous manque »
Notre expérimentation n’a malheureusement 

pas fonctionné, les clients n’étaient pas suffi-

samment au rendez-vous. Mais nous espérons 

bien relancer l’expérimentation.

«  L’état du cimetière de Lanvallay  
est lamentable. 
Les chemins de randonnée  
ne sont plus entretenus » 

Comme vous le savez, les responsables 
techniques ont changé en 2018 et nous 
avons eu plusieurs mois en sous-effectif, 
ce qui a engendré de nombreux retards 
dans l’entretien des espaces verts, et 
également les chemins de randonnée. 
L’équipe technique est désormais re-
constituée et elle va faire en sorte de 
résorber le retard accumulé.

«  La sécurité des enfants (et aussi des parents) à la sortie  

des écoles pour traverser la rue de Rennes très passante  

et dont les priorités piétons ne sont pas ou peu respectées,  

et ce malgré les feux piétons et les feux tricolores »

Vous avez raison, cette rue est très passante. 

Nous allons faire des expérimentations de dispositifs courant 2019.

«  Pourquoi ne pas optimiser les 
cellules commerciales vides ? »

Tout d’abord, nous n’en sommes pas 

les propriétaires ! Donc on ne peut pas 

décider pour les actuels gestionnaires. 

On peut les aider, les conseiller, ce que 

nous faisons bien évidemment. Le 

questionnaire sur les commerces réa-

lisé en juin 2018 nous permet d’avoir 

une vision plus juste, et surtout docu-

mentée par une étude structurée des 

besoins des habitants, et on peut donc 

s’en servir pour informer Dinan Agglo-

mération qui a la compétence écono-

mique et avec les porteurs de projets. 

«  Garder le  
stationnement gratuit »

C’est prévu !

*  Questions à choix multiples  
(d’où un total supérieur à 100%)
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L’Aulne glutineux (Alnus glutinosa) Une ancienne 
fontaine 
retrouvée...

Cimetières enherbés :  
les élus et les 
services à l’écoute 
des bonnes pratiques

son important système racinaire, il était 
autrefois le combustible préféré des bou-
langers et des verriers car il brûle rapi-
dement en dégageant une vive chaleur 
et peu de fumée. Son bois pourrit à l’air 
humide, mais en revanche est impu-
trescible dans l’eau. La moitié de Venise 
serait bâtie sur des pilotis en aulne.
Un peu d’histoire : l’aulne est à l’ori-
gine d’une ancienne unité de mesure de 
longueur française, instaurée par Fran-
çois 1er, et ayant pour valeur 3 pieds, 7 
pouces, 8 lignes. Elle deviendra ensuite 
comme chacun sait 3 pieds, 7 pouces, 10 
lignes, 10 points... Bref, elle valait selon 
les régions et les métiers, de 0,676 m à 
1,118 m voire plus de 2 m. Pas simple 
de s’y retrouver, elle est supprimée en 
1840 ! Elle est à l’origine de l’expression 

vient du ruisseau Monplaisir, mais cette 
fontaine n’a jamais été répertoriée au 
cadastre ! Elle ne date peut-être pas de 
l’époque napoléonienne mais elle a pro-
bablement servi pour le chantier naval 
de Dinan. Sur les photos aériennes des 
années 1950 l’endroit était une prairie 
avec des pommiers, comme l’ensemble 
de la vallée. Peut-être aussi une fontaine 
pour abreuver des animaux ? Nous 
l’avons donc nommée fontaine Monplai-
sir, tout simplement.
Cette découverte, a permis au groupe 
de travail d’imaginer la création de ran-
données à thèmes, avec, par exemple, 
les fontaines et les puits. Un très bon 
moyen de mettre en valeur notre patri-
moine. Une signalétique spécifique sera 
installée.
Pour y accéder, prendre le chemin en 
face du 8, route de Normandie.

thierry nicolas

Rénovation 
extension  
de l’école  
des Colibris
Un bâtiment  
où la qualité de l’air 
est une priorité 

En juillet dernier la commune de Lan-
vallay accueillait un atelier proposé 
par l’association Bruded, consacré à la 
qualité de l’air intérieur, avec la parti-
cipation de plusieurs élus bretons. Les 
nouveaux locaux de l’école des Colibris 
ont été conçus pour concilier perfor-
mance énergétique et qualité de l’air. 
Avant, pendant et après le chantier, des 
mesures ont été réalisées par les associa-
tions Capt’air et AirBreizh (et financées 
par la Région), afin de suivre les diffé-
rents polluants. En fin d’année, une der-
nière campagne de mesures aura lieu, 
permettant de montrer la réalité de la 
performance du bâtiment.

Cette préoccupation sur la qualité de 
l’air relève d’un constat : la pollution est 
souvent plus importante à l’intérieur 
des bâtiments qu’à l’extérieur. Tests à 
l’appui. Une récente étude publiée dans 
« Science et Avenir » révèle les dégâts 
sur la santé que cela peut occasionner. 
En cause : les systèmes d’aération peu 
performants, le mobilier dégageant des 
COV (Composés Organiques Volatiles) 
et les produits de nettoyage. Ces der-
niers avec des parfums souvent trom-
peurs - donnant une impression de pro-
preté - peuvent s’avérer redoutables pour 
nos poumons et notre épiderme.

Le travail réalisé pour l’école des Coli-
bris nous à amené à aller bien au-delà de 
la réglementation grâce au soutien de la 
Région Bretagne. 
Nous vous tiendrons informés des résul-
tats des prochains tests, début 2019.

 

cimetière de 1,7 ha, aux allées complète-
ment enherbées par un gazon à pousse 
très lente (fétule), mis dans les allées et 
entre les tombes, à la place du gravier. Au 
bilan, l’entretien est moindre (3 passages 
annuels par an au lieu de 6) pour un ré-
sultat jugé plus satisfaisant qu’avant par 
les habitants : cimetière plus agréable 
pour tous et permettant aux personnes à 
mobilité réduite de circuler (les allées en 
gravier sont un frein à la mobilité). C’est 
un pari réussi car cette expérimentation 
a fait l’unanimité auprès de l’ensemble 
de la population.

L’entretien des cimetières est une vraie 
problématique pour tous. C’est un sujet 
sensible, qui préoccupe l’équipe muni-
cipale. Peut-être pourrions-nous expéri-
menter cette bonne pratique dans les 4 
cimetières de Lanvallay ?

d’ailleurs encore utilisée de nos jours « à 
l’aune de... ».
Vous trouverez des Aulnes glutineux 
sur les bords de la Rance aux alentours 
de Dinan, Lanvallay, Léhon. Même si 
l’arbre est joli, n’oublions pas qu’il nous 
donne de l’oxygène et qu’il accomplit 
comme tous les végétaux ce prodige : 
vivre seulement d’eau, d’air et de soleil. 
Les seules créatures de la planète à 
n’avoir pas besoin pour grandir, de dé-
vorer d’autres êtres vivants.

thierry nicolas

Présent dans toute la Bretagne, on le 
trouve plutôt proche des cours d’eau. En 
fait, il aime avoir « les pieds dans l’eau ». 
De la famille des bétulacées, il a hérité 
d’une qualité qui revient normalement 
à une autre famille, les fabacées (légu-
mineuses), qui ont le pouvoir de fixer 
l’azote atmosphérique de l’air dans leurs 
racines, au moyen de nodules (petites 
glandes). Pour rappel, cet azote (N) est 
un des carburants essentiels pour tous 
végétaux. Cette particularité lui vaudra 
d’ailleurs des utilisations par l’homme 
bien spécifiques. On l’utilise en foreste-
rie pour préparer les sols, qu’il assainit 
et enrichit en azote, avant la plantation 
de peupliers, par exemple.
D’autres emplois : il permet de conso-
lider les rives des cours d’eau, grâce à 

Par le plus grand des hasards, Richard 
Le Pioufle, sourcier-géobiologue et api-
culteur, a découvert une fontaine dans 
la vallée surplombant la Rance. Située 
dans un endroit quasi inaccessible, 
elle était enfouie sous de la terre et des 
ronces, il était difficile de l’identifier. Un 
filet d’eau s’écoulant en continu a per-
mis de la détecter.
Nous avons mis en place un chan-
tier participatif avec les membres du 
groupe de travail chemin voies douces 
présents pendant l’été. L’objectif : défri-
cher la zone, créer un sentier d’accès et 
nettoyer la fontaine. On pouvait sentir 
une certaine excitation chez les partici-
pants Richard, Jean-Pierre, Jean-Jacques, 
Christian et Ghislaine. Comme si nous 
recherchions un trésor perdu dans un 
coin de nature luxuriant !
Après quelques recherches, cette source 

En octobre, 5 élus et personnels des ser-
vices techniques de Lanvallay se sont 
rendus à Binic Etables. Cette journée, 
organisée par le CAUE, avait pour but 
de montrer, entre autres, une gestion 
possible de l’entretien urbain sans pesti-
cides. En effet, les collectivités ont déjà 
l’interdiction d’utiliser ces produits de-
puis janvier 2017, ces mêmes produits, 
particulièrement dangereux pour la bio-
diversité et polluants, ne seront plus en 
vente pour les particuliers, à partir de 
janvier 2019. Se pose donc le problème 
du changement des pratiques de chacun 
au quotidien pour mettre en œuvre cette 
sauvegarde des écosystèmes que tout le 
monde appelle de ses vœux !

À cette occasion, il a été possible 
d’échanger avec des habitants et les ser-
vices techniques de Binic Etables sur 
les bonnes pratiques d’entretien d’un 
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Le projet  
« Ici commence l’estuaire de la Rance »

cailloux, tâches d’huile ou d’essence, 
déjections canines et autres micro et 
macrodéchets.
Les conséquences sur les cours d’eau et 
in fine sur le littoral sont nombreuses : 
pollution bactériologique et chimique, 
présence de déchets sur les plages et 
dans la laisse de mer, etc.
Une campagne de communication, fi-
nancée par l’Agence Régionale de San-
té de Bretagne et Cœur Emeraude, a été 
lancée sur les communes des bords de 
Rance. Elle vise à installer des maca-

Les bouches d’égout  
ne sont pas des poubelles !

À Lanvallay, comme dans la grande 
majorité des communes françaises, 
les eaux de pluie finissent en mer. 
En effet, on oublie vite que lorsque la 
pluie se met à tomber dans nos rues, 
elle passe par des canalisations sous 
la chaussée et finit irrémédiablement 
dans le milieu naturel - cours d’eau, 
rivière, fleuve et mer - en emportant 
tout ce qui trouve sur son passage, 

rons près des avaloirs d’eaux pluviales 
avec la mention : « La mer commence 
ici ». Principe de sensibilisation valable 
pour tout le territoire du futur Parc Na-
turel Régional Vallée de la Rance - Côte 
d’Émeraude.
À l’heure où environ 80% des détri-
tus retrouvés dans les océans sont 
d’origine terrestre, cette campagne de 
sensibilisation est le moyen de rappe-
ler qu’un déchet, liquide ou solide, jeté 
dans les égouts est un déchet retrouvé 
sur la plage !

décerné, le premier prix au Gaec de La 
Priauté à Lanvallay, tenu par Pascal et 
Stéphane Adam. Leur prairie est située 
en bord de Rance, sur l’emplacement 
d’une ancienne peupleraie. Elle sert de 
terre d’estive pour les bêtes et pour la 
récolte du foin. Le jury a apprécié la bio-
diversité particulièrement riche et pré-
servée sur cette zone humide.
Les autres primés sont : Alain Letissier 
de Plouër-sur-Rance ; Philippe Hamon 
du marais noir de Saint-Courban (35), le 

Gaec Ferme de la Chesnaye à Plesder ; le 
Gaec du Haut Montmusson à Evran de 
Jean-Louis Nogues.
C’est dans le cadre de sa mission de 
préfiguration du Parc Naturel Régional 
Vallée de la Rance - Côte d’Emeraude 
que l’association Cœur Émeraude pilote 
ce concours des prairies fleuries sur une 
partie du territoire du futur parc. 

Organisé par Cœur Émeraude et la 
Chambre d’agriculture de Bretagne, le 
concours des prairies fleuries a été initié 
en 2017. Il s’adresse aux éleveurs profes-
sionnels possédant dans leurs exploita-
tions des prairies naturelles, pâturées ou 
fauchées, et situées en zone humide.
Cette année, cinq parcelles étaient en 
lice et le jury d’experts, formé d’agro-
nomes, de botanistes, d’apiculteurs et 
d’agriculteurs locaux, a examiné les 
prairies courant juin. Il a finalement 

Prix des prairies fleuries
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Rentrée scolaire, 
classes et équipes enseignantes 

  L’école élémentaire  
des Colibris,  
accueille 215 élèves  
répartis en 9 classes.  
L’effectif global est stable.

•  2 CP de 18 élèves : Mmes Christine 
Chasles et Valérie Blanc

•  2 CE1 de 23 élèves : Mmes Mélanie 
Bréhannier et Nathalie Autret 
(nouvelle venue)

•  2 CE2 de 28 élèves : Mmes Anne-
Gaëlle Halter (directrice) et Marie-
Laure Moy

•  1 CM1 de 28 élèves : Mme Béatrice Picq
•  1 CM1/CM2 de 23 élèves : Mme 

Laëtitia Ollivier 
•  1 CM2 de 26 élèves : Mme Christine 

Chataignère
Mme Halter est en travail administratif 
tous les jeudis et 1 mardi sur 3, elle est, 
sur ces périodes, remplacée par Mme 
Victoria Léonardi-Lolicar. 

  À l’école maternelle  
de la Farandole,  
toujours 4 classes.  
L’effectif est stable,  
avec 104 enfants.

• 2 PS/MS de 25 élèves chacun :
Mme Anne-Laure Le Kervern 
ATSEM : Mme Isabelle Carfentan
Mme Sabine Guérin 
ATSEM : Mme Chantal Beaupied

• 2 MS/GS de 27 élèves chacun :
Mme Christine Hazard Géhan 
(nouvelle enseignante qui remplace 
Mme Burel qui a pris sa retraite) 
ATSEM : Mme Monique Shili
Mme Gwenaëlle Halochet  
(directrice, déchargée le lundi  
par Mme Patricia Gayic) 
ATSEM : Mme Muriel Jouannot 

Le service ALSH 
Le service « Accueil de loisirs sans héber-
gement » est composé de 10 personnes.
La semaine de 4 jours de classe est de 
retour et la classe se termine à 16h15.
L’accueil périscolaire du soir est un 
moment important pour l’équipe d’ani-
mation qui dispose de 96 places. Après 

le goûter, les enfants bénéficient d’un 
temps de loisirs et d’une offre d’activités.
L’accueil de loisirs du mercredi est dé-
sormais ouvert toute la journée.
Ces temps périscolaires sont une oppor-
tunité pour proposer à l’enfant un par-
cours éducatif global. En partenariat 
avec le service de restauration, l’équipe 
développera au cours du premier tri-
mestre un projet sur la gestion des 
déchets et la rencontre des producteurs 
locaux, intitulé « Du champ à l’assiette, 
de l’assiette à ce qu’il en reste » !

De gauche à droite sur la photo. 

Au premier rang : Alan Chevestrier (responsable du service jeunesse), 

Brendan Derouet (animateur enfance), Angélique Quebriac (animatrice 

enfance/jeunesse), Sonia Buchon (coordinatrice service enfance/jeunesse), 

Mélanie Guerin (responsable des ALSH mercredis/vacances) et Nadine 

Couasnon (animatrice enfance).

Au second rang : Anne-Charlotte Touchot (animatrice enfance), Marion 

Le Bail (animatrice enfance), Catherine Foulain (animatrice enfance) et 

Jessica Monsimet (responsable des accueils périscolaire matin/pause méri-

dienne/soir).

Service Enfance,  
été 2018
L’accueil de loisirs (ALSH) 3-11 ans a 
fonctionné du 9 juillet au 30 août 2018.
De nombreux enfants ont été accueillis 
pour profiter des activités proposées par 
l’équipe d’animation.
En juillet, c’est sous forme de bulles que 
petits et grands ont exprimé leurs émo-
tions et leur créativité. Tous se sont im-
pliqués pour présenter, à la fin du mois, 
un spectacle original aux familles.
En août, ce sont les dessins animés de 
Walt Disney qui ont permis à la tribu de 
voyager.

Plusieurs sorties au cours de l’été : plage, 
forêt, visite de musée, fête des remparts, 
labyrinthe, accrobranches, bowling, La-
ser Game, la ville de Dinan en petit train, 
la Rance en bateau…
Pour les 6-11 ans, 3 séjours se sont dé-
roulés au camping de Taden, avec une 
thématique différente chaque semaine : 
équitation, aviron et kayak.
Soulignons aussi la qualité du service de 
restauration qui s’est investi tout au long de 
l’été pour préparer des menus en lien avec 
le thème de chaque mois et l’actualité.

Inauguration de 
la nouvelle école 
élémentaire,  
le 22 septembre

C’est en musique et chansons que les 
élus ont accueilli les visiteurs.
S’en est suivi une visite guidée des 
locaux, mettant en évidence les qua-
lités techniques et pédagogiques du 
bâtiment. Après le traditionnel coupé 
de ruban, les représentants des diffé-
rentes institutions ont pris la parole : 
tout d’abord M. le maire, Bruno Ricard 

avec un discours « à la Prévert », puis le 
représentant de l’éducation nationale, 
M. Lefort, la conseillère départemen-
tale Mme Méheust, le représentant 
de la Région M. Ramard. Et enfin la 
Sous-Préfète Mme Consille. L’événe-
ment s’est terminé autour d’un verre 
de l’amitié, animé de discussions, de 
retrouvailles, de souvenirs...

Comme rappelé dans les discours, 
cette école est une réalisation modèle 
à plusieurs titres :
•  Le programme a été défini par un 

groupe de projet intégrant tous les 
usagers.

•  Une situation en centre bourg, très 
importante pour la vitalité de notre 
commune.

•  Une école pratique et confortable, cha-
cune des 9 classes, étant distribuée 
autour d’une « large rue », et ayant une 
superficie de 63 m2 minimum.

•  Un bâtiment à hautes performances 
environnementales, thermiques et ga-
rant de la qualité de l’air intérieur. Ses 
hautes qualités thermiques (bâtiment 
« Passivhaus ») misent sur l’avenir. Le 
coût du chauffage sera très modique 
pour la commune, cette école étant 
peu gourmande en énergie.

•  Un financement assuré à hauteur de 
50% par un prêt à taux 0 et à 50% par 
des subventions (État, Région, Dépar-
tement, ADEME, réserve parlemen-
taire) et de l’autofinancement.

•  Un coût global de 1 954 035€ TTC, soit 
1 269€ HT/m2 (hors démolitions et 
réseaux) pour 721 m2 neufs et 193 m2 
réhabilités et une dixième classe pos-
sible à l’étage, qui en font un projet 
particulièrement maîtrisé, efficace et 
soucieux de l’emploi de l’argent public, 
grâce à l’implication et à la vigilance 
des élus et des services de la commune.

Les personnes qui n’auraient pas eu la 
possibilité de visiter cette belle réali-
sation pourront le faire au printemps, 
quand l’aménagement de la cour aura 
été réalisé par les enfants et leurs en-
seignants, sous la houlette du CAUE 
22. Nous vous inviterons alors, à une 
nouvelle journée ouverte à tous.

Ça y est ! nous avons officiellement  
inauguré l’école des Colibris.
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Dispositif argent de poche

Les activités de l’été au Local Jeunes

Inauguration  
du nouveau Local Jeunes

Des nouvelles du  
Conseil Municipal JeunesIsabelle Carfentan, ATSEM de l’école 

maternelle. En parallèle, plusieurs 
équipes ont désherbé les cimetières 
de Lanvallay. Dorian, Paul, Gabriel et 
Romain ont accompagné Dominique 
Mauffrais des services techniques de 
Lanvallay.

De nouvelles missions seront proposées 
pour les vacances d’automne. Si vous 
avez entre 16 et 18 ans, venez vous ins-
crire : dossier à retirer à l’accueil de la 
mairie ou au local jeune.

maine ! Les activités encadrées par les 
éducateurs sportifs de la station sports-
nature (paddle, kayak, wake board, 
VTT, tir à l’arc et sarbacane) et le Wake 
Park de Dolo ont rencontré un franc suc-
cès auprès des 19 jeunes participants.
Au mois de juillet, l’animation s’est 
poursuivie avec l’installation dans les 
nouveaux locaux jeunesse (situés 7, rue 
de Rennes). Le local a également ouvert 
ses portes fin août pour l’accueil des 
futurs sixièmes. Les jeunes disposent 
désormais, d’une cuisine, d’une gaming 
zone et de deux autres salles d’activités 
(babyfoot, billard, coin BD et revues, 
jeux de société). Au cours de l’été les 
jeunes ont également pu participer à 
bon nombre de sorties : accro-branche, 
Escape Game, bubble soccer, paintball, 
plongée sous-marine, le parc Ange Mi-
chel et quelques soirées le jeudi soir.

sieurs pièces : une gaming zone, décorée 
pendant un atelier avec un graffeur en 
juillet, une salle de billard, une grande 
salle d’activité et une cuisine fonction-
nelle dans laquelle nos pâtissiers en 
herbe ont concocté divers gâteaux pour 
cette inauguration.
Aujourd’hui le service jeunesse est 
intégré dans le pôle enfance jeunesse 
dirigée par Sonia Buchon. Alan Cheves-
trier est le directeur et l’animateur de la 

partie jeunesse. Nous avons choisi de 
renforcer ce service avec une nouvelle 
animatrice : Angélique Québriac, qui 
est présente pendant les vacances, les 
soirées (1er vendredi) et un samedi par 
mois au local.
Nous souhaitons que ce nouveau local 
jeunes les accueille toujours plus nom-
breux et qu’il puisse voir les projets en 
cours et de nouveaux projets se créer 
sur notre commune.

Ce dispositif concerne les jeunes de 16 
à 18 ans, domiciliés à Lanvallay, qui 
peuvent effectuer des missions de 3h, 
indemnisées 15€.
Pour ces dernières vacances de l’été 
2018, 20 participants se sont mobilisés, 
72 missions ont été effectuées et 1080€ 
d’argent de poche ont été versés aux 
jeunes.

Maëlis, Anaïs et Clémentine sont ve-
nues prêter main forte à Monique Shili, 
Chantal Beaupied, Muriel Jouannot et 

Début juillet, le service jeunesse a pro-
posé un séjour sur la base de loisirs 
de Jugon-les-Lacs. Les jeunes étaient 
hébergés au camping ont profité de son 
espace aquatique tout au long de la se-

Week-end citoyen

ont été présentées par les participants : 
constituer un collectif de jeunes afin de 
parrainer des jeunes migrants, réaliser 
des rencontres de jeunes internationaux 
vivant sur le territoire, constituer un 
petit groupe dont le sport est l’intérêt 
commun pour échanger avec d’autres 

jeunes européens autour de la pratique 
sportive, créer un collectif pour travail-
ler avec des animaux.
À la suite de ce week-end, six jeunes se 
sont inscrits sur des actions de bénévo-
lat : Papillonades, Esclaffades, départ en 
rencontre de jeunes européens.

Vingt jeunes de Lanvallay et de tout le 
territoire de l’agglomération ont parti-
cipé à un « week-end citoyen » qui a eu 
lieu à Tressaint les 26 et 27 mai 2018 : 
fruit d’un partenariat entre Steredenn, 
la Mission Locale de Dinan, l’associa-
tion Intercultura et la Mairie de Lan-
vallay. L’objectif était de mobiliser de 
nouveaux jeunes notamment ceux en 
situation précaire, de leur donner la 
capacité de s’exprimer individuellement 
ou collectivement et d’être acteurs des 
décisions politiques futures. De grandes 
notions ont été abordées : la citoyen-
neté, la mobilité européenne, l’exclu-
sion, le respect des différences, l’égalité 
femmes / hommes, etc. Les différents 
dispositifs liés à la jeunesse ont été pré-
sentés avec des témoignages de jeunes 
en ayant bénéficiés. Ils ont également 
rencontré trois élus de Lanvallay.
Quatre idées de projets ont émergé et 

Samedi 6 octobre 2018, les jeunes ac-
cueillaient les élus et les partenaires jeu-
nesse du territoire pour inaugurer leur 
nouveau local.
Créé en janvier 2010, place d’Alsace le 
Local Jeunes a déménagé début juil-
let 2018 dans la maison qui se situe à 
l’angle de la rue du 19 mars 1962 et de 
la rue de Rennes.
Ce nouveau local offre de nouvelles 
perspectives et possibilités, avec plu-

Tirés au sort pour deux années, une par-
tie des élus du Conseil Municipal Jeunes 
ont terminé leur mandat. Vendredi 29 
juin, nous nous sommes retrouvés pour 
fêter cet événement et partager un repas 
dans le jardin de la mairie.

En octobre, nous procédons au tirage 
au sort de 8 nouveaux élus jeunes, qui 
viendront compléter l’équipe en place.

CJS  
Coopérative Jeunesse de Service
ser des prestations, réaliser des devis, 
des factures et bien entendu effectuer le 
service demandé.
La Coopérative Jeunesse de Service, a 
fonctionné pendant les 2 mois d’été, 
grâce à divers partenaires réunis en 
comité local, coordonné et animé par 
le pôle économique social et solidaire : 
ESS’PRance. Plusieurs financeurs ont 
participé à cette opération : la Coo-
pérative d’Activité et d’Emploi Avant 
Première, la CAF des Côtes d’Armor, 
la Région Bretagne, Le Conseil Dépar-
temental 22, Dinan Agglomération, 

les communes de Lanvallay, Dinan et 
Quévert, ainsi que les fonds de dotation 
ACC’ESS.
Pour encadrer cette belle expérience, 
une animatrice « éducation populaire » 
et un animateur « économique » ont 
été recrutés. Deux parrains ont égale-
ment pris part à l’aventure : l’associa-
tion AGORA, parrain « jeunesse » et la 
CAE Avant Première, parrain « écono-
mique ».
Les jeunes ayant participé à cette décou-
verte active et « terrain », de l’économie, 
ont reçu un « certificat de coopérant ».

Lanvallay a accueilli cet été la Coopéra-
tive Jeunesse de Service. Douze jeunes 
ont pu participer à ce dispositif qui leur 
a permis, après avoir reçu une forma-
tion initiale, de découvrir et de mettre 
en pratique le fonctionnement d’une en-
treprise : rencontre avec les entreprises, 
particuliers ou communes pour propo-
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Jumelage avec Walkern

Fête de la 
musique 
le 16 juin

« Bibliocyclette »

Les groupes alternent une semaine sur 
deux : un groupe débutant avec Annick 
Zanni et un groupe confirmé avec Dou-
glas Logan. La première séance du sa-
medi 15 septembre a accueilli un groupe 
nombreux de participants fidèles, mais 
également de nouvelles personnes à 
qui nous souhaitons la bienvenue. Le 
bureau de l’association tient également 
à remercier les deux animateurs pour 
leur forte implication. 

Temps fort pour cette année : nous 
nous déplaçons à Walkern le premier 
week-end de mai 2019. 
Le « Walkern journal », dans lequel 
nous faisons paraître « une lettre men-
suelle » est disponible à la bibliothèque 
de Lanvallay.
Toutes les associations qui souhaitent 
se faire connaître et participer à un pro-
jet avec nos amis anglais peuvent nous 
contacter.

Samedi 7 juillet, le comité de jumelage 
« Les Amis de Walkern » a organisé 
un pique-nique partagé dans le jardin 
du verger à St Solen. A cette occasion 
nous recevions Mary et Roger Cullen 
et Richard Huggett de Walkern, de 
passage dans notre région. Nous avons 
pu à l’ombre des pommiers passer un 
agréable moment pour clore cette an-
née scolaire. Nos amis Anglais ont pas-
sé quelques jours sur notre commune 
avant de retourner en Angleterre.

Les activités du comité de jumelage re-
prennent pour l’année 2018-2019, avec 
tous les samedis matin, les séances de 
conversation anglaise dans la 3ème salle 
de la bibliothèque de 10h30 à 12h.

Cette année encore, la municipalité 
organisait sa fête de la musique à Lan-
vallay. Le programme proposé, riche 
de 9 groupes et intervenants, allant 
des élèves de flûte et piano de Blandine 
Laval, à la chorale de l’entre deux rives, 
aux prestations de Thierry Nicolas et de 
Sébastien Ferron. Mais aussi d’un trio 
de jeunes rockeurs, le groupe « Les 3G » 
(comme 3 générations), la soirée s’est ter-
minée en danse bretonne avec Sklabez.

Photos  
dans le chemin 
des écoliers
Dans le cadre des diverses expositions 
organisées par la mairie de Lanvallay 
sur le thème du portrait, Alexandra 
Marta, jeune photographe roumaine en 
volontariat européen à Steredenn est ve-
nue dans le cadre des Temps d’Activités 
Périscolaires au mois de juin 2017 faire 
des photos des enfants de l’école. 

Elle a ensuite composé 4 panneaux de 
photos : portraits, actions, ambiance, 
groupes qui ont pris place dans le che-
min des écoliers. Ils nous permettent 
de découvrir les enfants de nos écoles 
dans leur diverses activités : sportives, 
ludiques ou de loisir et détente.

Le 30 août dernier, la bibliothèque a 
proposé une animation hors les murs : 
« la bibliocyclette ». Il s’agissait de dépla-
cer une remorque pleine de livres et re-
vues pour les mettre à la disposition des 
habitants dans les quartiers, et proposer 
une animation Kamishibai (théâtre 
japonais), suivi d’un temps libre de lec-
ture et d’échanges.

Ce premier rendez-vous a eu lieu sous 
les chênes du lotissement des ormeaux. 
La quinzaine de curieux présents a 
beaucoup apprécié cette proposition. 
D’autres rendez-vous seront donc pro-
posés ailleurs dans la commune.

N’hésitez pas à nous rejoindre 

pour apporter vos idées ou 

participer aux événements.

Pour nous contacter : 

lesamisdewalkern@gmail.com

Notre site internet : 

www.lesamisdewalkern.fr

9 juin : fête du tennis

26 mai : randonnée  
marche nordique  
organisée par Rance Jogging

1er juillet : pique-nique du Club de Fraternité

23 juin : kermesse des écoles  
organisée par l’APE

21 août : concert Jazz en Place  

à St Solen

1er septembre : Forum des Associations  de Lanvallay

13 octobre : 35 ans du  
Club de l’Amitié de St Solen

27 juin : fête de l’ALSH

15 juin : tournoi sénior USL

1er juin : repas de quartier au Mézeray

9 juin : pique-nique de l’ACAL



Joutes nautiques  
au port de Lanvallay-Dinan

radieux ! Après de nombreux matchs, 
c’est l’équipe de St-Samson-sur-Rance 
qui l’a emporté.
L’ambiance a attiré de nombreux specta-
teurs et touristes, qui ont pu poursuivre 
la fête sur le port où les bars diffusaient 

la finale France-Croatie de la coupe du 
monde de foot.
Les fonds récoltés lors des joutes per-
mettent de financer des actions au pro-
fit des enfants en souffrance.

Le 15 juillet dernier, 21 équipes se sont 
affrontées lors des traditionnelles Joutes 
nautiques organisées par le Club Kiwa-
nis. Pour cette 16ème édition, la compéti-
tion fut haute en couleurs, toujours avec 
des équipages déguisés et sous un soleil 
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Feu de la  
Saint Jean
L’ASLT organisait, le 23 juin dernier, son 
habituel Feu de la Saint Jean. La soirée 
s’est ouverte avec les « Gazelles de Lan-
vallay » qui ont présenté le travail réa-
lisé en cours avant d’inviter le public à 
venir danser. Flavien et Chloé ont ensuite 
pris le relais sur scène avec beaucoup de 
talent. La partie musicale s’est terminée 
avec le duo « Father to Son », avant le tra-
ditionnel feu d’artifice. Le public venu 
très nombreux a pu passer une très belle 
soirée, un grand merci aux organisateurs.

Accueil des nouveaux arrivants 
le 1er septembre

Les nuits d’octobre 

Comme chaque année, les élus de Lan-
vallay recevaient les nouveaux arrivants 
afin de leur présenter la commune, ses 
élus, ses agents, ses services, ses profes-

sionnels, mais aussi ses chemins et sa 
vie associative et évènementielle. La 
rencontre s’est poursuivie par la visite 
de la bibliothèque, chaque nouvel arri-

Récital insolite...
Le 3 juin dernier, l’église de Lanvallay 
a résonné au son du violoncelle et des 
voix d’opéra. La compagnie Alla Vocce 
se produisait en effet pour la troisième 
fois dans la commune, avec une pro-
position autour de la balade d’Orphée 

de Gluck. L’émotion était présente en 
chaque spectateur devant la virtuosité 
des artistes qui évoluaient au plus près, 
voire dans le public. Chacun est ressorti 
conquis par ce spectacle inhabituel 
dans sa forme.

vant s’étant vu remettre une inscription 
gratuite, et pour finir un petit tour au 
forum des associations qui a cette an-
née rencontré un beau succès.

Samedi 24 novembre 2018, une 
soirée est organisée, salle des 
fêtes de Lanvallay, en vue de 
lancer un festival rock sur la 
région de Dinan.

En 2017, un groupe d’amis amateurs 
de musique et musiciens ont l’idée de 
lancer un festival rock sur la région de 
Dinan et de le pérenniser. L’association 
Les « Nuits d’Octobre » voit alors le jour. 
Leur objectif, allier convivialité, sensa-
tions sonores et visuelles, dans le cadre 
d’un événement festif se déroulant 
chaque automne.

Soutenu par les élus de Lanvallay, ce 
collectif organise donc le 24 novembre 
un concert de lancement avec des ar-
tistes locaux. Cette soirée a pour but de 
réunir des fonds afin de pérenniser cet 
événement, et pouvoir en étoffer la pro-

grammation musicale. Quatre groupes 
locaux ont déjà rejoint l’aventure et 
joueront sur la scène de la salle des fêtes 
de Lanvallay :
•  JET TEENS, jeune groupe rock bien 
connu des cotissois. Du punk rock en 
passant par le rock alternatif.

•  BUZZOFF, du bon vieux rock garage 
punk rock

•  KICK IT DOWM, du son qui flirte 
avec le hard rock et le métal.

•  TOLBIAC, rock sombre (qui regarde 
du côté des Cure et Joy Division) et 
puissant, à l’image des Pixies et des 
Ramones.

Retour du Critérium cycliste...
Le temps d’une journée le dimanche 17 
juin, Lanvallay est devenue la ville de la 
petite reine. L’association Lanvallay Ani-
mac’tions, sous la houlette de Georges 
Renault, avait organisé un grand prix 
cycliste. Ce sont près de 80 cyclistes qui 
se sont élancés, en début d’après-midi, 
pour une course de plus de 130 kms. Le 
niveau était particulièrement relevé vu 
la moyenne réalisée par les meneurs, et 
le final était lui aussi à la hauteur ! Le 
public a ainsi pu apprécier un spectacle 
sportif de qualité.

Toutes les infos 

sur leur page Facebook 

https://www.facebook.com/

lesnuitsdoctobre.fr/La Balade  
du Lysosome

Dimanche 7 octobre, plus de 150 per-
sonnes se sont retrouvées pour cette 
journée visant à faire connaître les 
maladies rares lysosomales et soutenir 
l’association VML (Vaincre les Maladies 
Lysosomales).
De nombreuses associations étaient 
présentes pour aider et soutenir l’orga-

nisation : Rance Jogging, la Société de 
Chasse, la chorale de l’ACAL, le cercle 
du Poudouvre, les conteuses de Conti-
lène, le Jumelage avec l’Alsace, l’Atelier 
de musique irlandaise O’Guerets, les 
Petits Sabots d’Evran,...
Encore un bel élan de solidarité pour 
cette 4ème édition à Lanvallay !

lanvallay maGaZine

Kayak & Run
Le 23 juin, le Club de Kayak organisait 
un nouvel évènement dédié aux spor-
tifs confirmés ou amateurs : le Kayak 
& Run. L’épreuve a consisté en 5 kms 
de kayak suivis de 5 kms de course à 
pied par équipe de deux. Essai réussi 
car ce sont en tout 116 concurrents 
(58 équipages) qui se sont lancés dans 
l’aventure soit sous un soleil généreux. 
Une belle expérience de l’avis de tous, 
à renouveler donc.

Comité de Jumelage Alsace/Lanvallay
les convives nous avions des Alsaciens 
venus tester notre choucroute ! Effec-
tivement, nous avons eu l’honneur de 
recevoir Dany Acker, maire de Wangen-
bourg-Engenthal et René Sali, adjoint 
ainsi que leurs épouses à cette soirée 
très conviviale.
Dans la journée, nous avons également 
reçu la visite de Madame le Maire de 
Wasselone, siège de la Communauté de 

Communes de la Mossig et du Vignoble 
ainsi que des représentants de l’Office de 
tourisme de Wangenbourg-Engenthal.
La présence, ce samedi, à Lanvallay de 
nos amis Alsaciens est due au fait qu’ils 
ont passé la semaine en Normandie, au 
congrès national des Stations Vertes 
dont Dany Acker est président au ni-
veau national.

Le Comité de Jumelage a repris ses activi-
tés après la pause estivale. En septembre, 
nous avons participé au Forum des As-
sociations. Le dimanche 7 octobre, nous 
avons été présents à la journée « Vaincre 
les maladies Lysosomales », avec notre 
groupe de chant et en apportant notre 
aide au salon de thé.
Le samedi 13 octobre, nous avions notre 
traditionnelle soirée choucroute. Parmi 
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Les 40 ans de l’EHPAD Louis Gautier

20 21

et les animaux de la Ferme de Kemo de 
Corseul, qui ont remporté un vif succès 
auprès de tous. 

Cette journée s’est terminée par le gâ-
teau d’anniversaire dont les bougies ont 
été soufflées par la plus « ancienne dans 
l’établissement » Mme Hervé Suzanne 
qui est depuis 25 ans sur la structure, la 
représentante des résidents au Conseil 
de Vie sociale : Mme Louasil et des 
membres du personnel qui ont eu 40 
ans en septembre.

Samedi 15 septembre dernier ont été 
fêtés les 40 ans d’histoire de l’établisse-
ment. Près d’une centaine de personnes 
dont les élus, les familles et quelques 
habitants de Lanvallay ont répondu pré-
sents et ont rejoint les bénévoles, rési-
dents, salariés de l’EHPAD. 

Dans une ambiance conviviale, sur 
un air d’accordéon, le buffet a été pris 
essentiellement dans le patio. Des ani-
mations étaient proposées comme les 
jeux géants de la ludothèque de Plouër 

www.lanvallay.fr
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Le p’tit café des aidants
Se ressourcer
trouver une écoute
penser à soi      
échanger dans un  
esprit de convivialité

Animé par un psychologue
Piloté par le CCAS de Lanvallay

Vendredi 16 novembre 2018  

Vendredi 14 décembre 2018

Vendredi 25 janvier 2019

Contact : ccas@lanvallay.fr

Tél. 02 96 39 15 06

Ouvert un vendredi une fois  

par mois de 14h à 16h

Lieu :  3ème salle de la 

bibliothèque de Lanvallay

L’accueil social 
En 2018, la municipalité a souhaité pro-
fessionnaliser l’accueil social afin de 
répondre au mieux à certaines attentes 
de ses administrés. 

C’est un service de proximité ouvert à 
tous, qui vise à répondre aux besoins so-
ciaux des habitants du Grand Lanvallay.

C’est un lieu d’écoute et d’échange qui 
peut vous accompagner pour :
•  des démarches quotidiennes telles que 
l’aide à la constitution de dossiers et 
l’accès aux droits sociaux ;

•  une orientation vers des services du ter-
ritoire ou des organismes compétents ;

•  un soutien des personnes en situation 
difficile (aide facultative du CCAS).

Après un parcours dans le domaine de 
l’animation socioculturelle et des ser-
vices à la personne, Audrey Bernard a 
intégré la mairie en avril dernier.

Elle vous reçoit du lundi au mercredi 
matin sur les créneaux d’ouverture de 
la mairie.
Un accueil sans rendez-vous est pos-
sible le lundi de 10h à 12h et le mardi 
de 15h à 17h. 
Les rencontres à domicile sont égale-
ment possibles.

Audrey Bernard, chargée de  
l’accueil social au CCAS

Le mot de la minorité

  L’évolution de notre 
représentation au sein  
du Conseil Municipal

Aux dernières élections municipales, 
notre équipe CAP 2020 s’était présen-
tée à vos suffrages et six d’entre nous 
sont rentrés au Conseil.

Cette année 2018 connaît des change-
ments puisque deux membres de notre 
représentation ont quitté le conseil 
municipal :

•  Gaëlle Alleaume, élue conseillère mu-
nicipale depuis 2008, a exercé la fonc-
tion d’adjointe à l’enfance, aux affaires 
scolaires et à l’ALSH lors de son 1er 
mandat. Elle a occupé ce poste avec en-
thousiasme et compétence, dotée d’une 
véritable envergure professionnelle.

  À la suite des dernières élections, 
Gaëlle est redevenue conseillère muni-
cipale. Elle participait à la commission 
travaux-bâtiments-voiries et réseaux 
divers, puis à la commission finances 
et elle a assisté avec assiduité aux réu-
nions des commissions respectives.

  Elle vient de donner sa démission 
pour raison professionnelle ; en effet, 
elle a été recrutée à la Mairie de Saint-
Samson-sur-Rance en tant que secré-
taire générale.

  Nous regrettons bien sûr son départ, 
mais nous pouvons la comprendre et 
lui souhaitons « bon vent » dans sa 
nouvelle fonction.

  Un grand merci Gaëlle pour ton enga-
gement au service de nos concitoyens.

  Elle est remplacée par Evelyne Contin 
qui intègre la commission vie associa-
tive et petite enfance-jeunesse.

•  Magaly Le Du, élue en mars 2014 a 
démissionné en mai dernier pour les 
raisons exposées dans le précédent 
magazine municipal. 

   Elle faisait partie de deux commis-
sions : communication et enfance - 
jeunesse - vie scolaire - ALSH.

  Elle a été remplacée par Michel Car-
ree - élu et conseiller délégué dans 
le mandat précédent - qui conserve 
la commission communication et in-
tègre la commission finances.

Nous accueillons donc Evelyne et Michel 
au sein de notre équipe ; nous continue-
rons à travailler ensemble et à porter 
notre réflexion pour le bien-être des 
habitants et l’avenir de notre commune

  nos espaces publics

Le choix pris par la commune de re-
noncer dès 2014 aux produits phyto-
sanitaires était courageux et salutaire 
pour l’environnement mais il impli-
quait en contrepartie d’utiliser d’autres 
modes d’intervention pour que notre 
commune garde un aspect entretenu 
et agréable.

Ces 2 dernières années les résultats 
obtenus n’étaient pas un franc suc-
cès mais que dire cette année, il suf-
fit d’écouter bon nombre d’habitants 
pour entendre le mécontentement.

Les tontes des espaces verts ont été 
plus qu’espacées. Dans certains en-
droits il ne s’agissait plus de pelouses 
mais de prairies aux herbes folles avec 
pour conséquence les jardins voisins 
héritiers de mauvaises graines qui s’en-
volaient au gré du vent.

Des caniveaux, des bords de routes, 
des trottoirs se sont trouvés envahis 
de verdure sauvage non désirée ; on 
est très loin de pieds de murs fleuris 
et esthétiques, espérés et encouragés 
dans un bulletin précédent.   

En ce qui concerne les cimetières, le 
parti a été pris d’engazonner les allées 
dont la nature du sol ne permet que des 
herbes éparses plus ou moins hautes. 
Cette situation donne une image de 
manque d’entretien qui froisse beau-
coup de familles lorsqu’elles viennent 
se recueillir sur les tombes. Tel 
l’exemple de l’espace du jardin de sou-
venir de Tressaint.     

Le parvis de l’église et du monument aux 
morts de St-Solen était envahi d’herbes 
hautes sur un goudron en totale décré-
pitude ; lorsque l’on passait chaque jour 
devant cet endroit, on pouvait penser 
qu’il ne s’agissait plus d’un espace public 
mais d’un lieu abandonné.

Ces exemples illustrent les principales 
remarques et critiques émises par les 
habitants, durant ces saisons printa-
nières et estivales 2018

Notre commune, saluée souvent pour 
son fleurissement, doit retrouver une 
image plus attirante par un entretien 
programmé et efficace pour y <bien 
vivre >

La majorité répondra qu’il s’agit d’une 
année particulière avec des mouve-
ments de personnel conséquents. C’est, 
il est vrai, une raison mais ce n’est pas 
la seule. Un recours à davantage de rem-
placements saisonniers aurait pu pour 
le moins compenser les absences.

Avec l’arrivée du nouveau responsable 
technique et du nouveau responsable 
des espaces verts, il faut que ce sujet soit 
repensé, organisé et surtout de qualité.  

  Carmen Logan n’est plus

Carmen Logan, 2ème adjointe au Maire 
en charge du bien vieillir et de l’action 
sociale, nous a quittés le mardi 25 sep-
tembre dernier à l’âge de 68 ans.
Nous voulons lui rendre hommage et 
la remercier pour son investissement 
au sein du conseil municipal et en par-
ticulier dans la fonction dont elle avait 
la charge. Elle s’est investie au niveau 
de l’EHPAD Louis Gautier et a mis en 
place des actions en faveur du « bien 
vieillir » comme le dispositif « voisins 
bienveillants », le mois bleu consacré 
aux personnes âgées.
Nous présentons à son époux et sa fa-
mille nos plus sincères condoléances.

Les élus de la minorité

Le jardin du souvenir  

de Tressaint

Le parvis de l’Église  
de St Solen

Deux jeunes en  
service civique à Lanvallay

des sorties, notamment en collabora-
tion avec l’EHPAD, le réseau des voi-
sins bienveillants et les ateliers numé-
riques de l’UFCV ; 

•  Recueillir leur mémoire, leurs souve-
nirs et valoriser ces témoignages ; 

•  Proposer des animations autour des ou-
tils numériques, des risques de chute... ; 

•  Accompagner les personnes dans leurs 
déplacements pour retrouver la mobilité.

Dans le cadre du projet « Les Intergé-
néreux » co-porté par Unis Cité et la 
commune de Lanvallay, deux jeunes, 
entre 16 et 25 ans, interviendront en 
binôme sur la commune, à partir du 8 
octobre, et pendant 8 mois, auprès de 
personnes âgées isolées pour : 
•  Rendre visite à des personnes âgées pour 
proposer des moments de convivialité ;

•  Organiser des animations, des jeux, 

Les allées du vieux  
cimetière à Lanvallay
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 Médecine générale
Docteur Olivier ROLLAND
Docteur Patrice LESVIER
17, 19 rue de Rennes - 22100 Lanvallay  
Tél. 02 96 39 14 17

 Dentiste
Docteur Diana POPA et Docteur Marius GOTIA
6, rue de la Prévalaye - 22100 Lanvallay
Tél. 02 96 85 49 49 - Sur rdv

 Kinésithérapeute-ostéopathe
Philippe RECHAUSSAT
30, avenue de la Boule d’Or
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 85 08 10 - Sur rdv

 Masseurs-kinésithérapeutes
Karine BREZELLEC 
et Mélanie CATHERINE
14, rue de Rennes - 22100 Lanvallay
Tél. 02 96 85 98 21
Soins au cabinet et à domicile sur rdv

 Chiropracteurs
Cathy GUILLEMOT et Claire GILLET D.C.
13, rue des Ajoncs - Z.A Clos des Landes 
22100 Lanvallay 
Mme GUILLEMOT 02 96 85 34 59  
et Mme GILLET 02 96 80 69 92  
cgillet.chiro@gmail.com 
Cabinet ouvert du lundi au samedi

 Ostéopathe
Lucie BEDAULT - 6 bis, rue des Chevrins 
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 82 61 74  
Port. 06 99 91 71 67

 Cabinet de pédicurie podologie 
Catherine LE CALVEZ
1, avenue de la Boule d’Or - 22100 Lanvallay
Tél. 02 96 85 93 30 - Soins sur rdv

 Cabinets d’infirmiers
Frédéric LE FOL et Franck CARISSAN,
Infirmiers DE - 19 rue de Rennes 
22100 Lanvallay
Tél. 02 96 39 69 68 - Port. 06 09 63 71 11

Laurence AMICE, Maëna JUIN,  
Emilie BRIMAUD, Virginie BODRAIS
Infirmières DE - 5, avenue des Acacias 
Résidence des Chais - 22100 Lanvallay 
Tél. 02 96 85 92 50

Patricia DANNIC et Romain TOUDIC 
1, avenue de la Boule d’Or
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 86 10 76

 pharmacies
Pharmacie de la Rance - 18, rue de Rennes 
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 39 15 33

Pharmacie LEMOINE
Galerie Commerciale Super U
Rue Charles de Gaulle
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 85 40 93

 Orthophonistes
Anne-Gaëlle FONDAIN et Sandrine  
NOURISSON
Résidence des Chais - 5, avenue des Acacias
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 39 01 75
Sur rdv du lundi au samedi

Anne-Lise LETERTRE
21 rue du Cotentin
22100 Lanvallay - Tél. 06 81 82 64 68

 Vétérinaires
Léa FAMMERY et Cécile THOMAS   
2, rue des Fougères 
Z.A Clos des Landes - 22100 Lanvallay 
Tél. 02 96 85 33 16 - Consultations : sur rdv 
du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 14h 
à 19h et le samedi de 9h à 12h

 Ambulance taxi Rouxel 
1, rue de la Prévalaye - 22100 Lanvallay 
Tél. 02 96 39 09 76 - Fax 02 96 85 95 45

 Mairie
13, rue de Rennes - 22100 Lanvallay
Tél. 02 96 39 15 06 - accueil@lanvallay.fr
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Départ  
à la retraite  
de Christian  
Massart

général des services, dont 27 années 
passées à Lanvallay. Chacun a loué son 
sens du service public et son attache-
ment au service de la population et lui 
a souhaité une très belle retraite !

Le 25 mai dernier, la municipalité et 
les nombreuses personnes présentes, 
élus, agents, et proches ont rendu un 
hommage vibrant à Christian Massart 
qui fêtait son départ à la retraite après 
36 ans de carrière comme directeur 

Du nouveau  
dans les  
services

En préambule au Conseil Municipal du 
21 septembre dernier, un pot d’accueil 
pour les nouveaux agents municipaux 
était organisé, en présence des élus. 
Nous vous présentons ci-dessous les 
changements intervenus dans les ser-
vices depuis quelques mois.

  Service administratif

•  Nelly Adondi, est depuis le 1er sep-
tembre 2018 au poste d’accueil de la 
mairie, en remplacement de Catherine 
Genet mutée à Dinan Agglomération.

•  Marie-Pascale Chouin, est depuis le 1er 
septembre 2018 au poste Etat-Civil / 
Élections, en remplacement d’Elodie 
Daugan. Elle effectuait déjà des mis-
sions temporaires en mairie depuis 
février 2018. 

•  Audrey Bernard, est depuis le 15 avril 
2018 au poste d’agent d’accueil social 
de proximité.

 Service animation

•  Catherine Foulain, est depuis le 1er 
septembre 2018 en CDI au service 
Enfance. Elle était entrée à Lanvallay 
d’abord en emploi d’avenir pendant 3 
ans puis 1 an en CDD.

•  Marion Le Bail, est depuis le 9 juillet 
2018 en contrat PEC (Parcours Emploi 

Compétences) 2018 au service anima-
tion. Elle a effectué plusieurs rempla-
cements et CDD en ALSH vacances 
sur Lanvallay depuis 2 ans.

•  Anne-Charlotte Touchot, est depuis le 
1er mai 2018 en CDI au service enfance 
après plusieurs années en CDD sur 
des postes d’adjoint d’animation et 
d’ATSEM.

  Service restauration

•  Christelle Martineau, est depuis le 1er 
septembre 2018 responsable de la res-
tauration scolaire et extrascolaire. Elle 
était déjà présente à Lanvallay depuis 
septembre 2016 pour des missions 
temporaires puis un CDD.

  Service technique

•  Julien Adondi, est arrivé le 30 juillet 
2018 comme référent «espaces verts» ; 
il remplace Benoît Bourseul muté en 
décembre 2017 à Bourseul.

•  Mickaël Goglin, est depuis le 9 juillet 
2018 en contrat PEC (Parcours Emploi 
Compétence) au service technique 
(spécialité espaces verts). 

•  Mathieu Thomas, est depuis le 1er mai 
2018 responsable des services tech-
niques, en remplacement d’Hervé 
Menard muté à St Aubin du Cormier.

Agenda 2018 / 2019

noVembre 2018
Sam 3 Repas Association sports et loisirs  

de Tressaint (ASLT) Salle des fêtes de Tressaint

Sam 3  
et dim 4 Salon d’automne Bonsaï Emeraude Salle des fêtes de Lanvallay

Ven 9 Réunion pro-confort Club de la fraternité de Tressaint Salle des fêtes de Tressaint

Dim 11
Cérémonie  
du 11 novembre 1918

Municipalité
Monument aux morts  
Tressaint, Saint Solen, Lanvallay  
+ Salle d’honneur de la mairie

Dim 11 Théâtre de la mouette  
de Tchekhov Municipalité Salle des fêtes à 15h30

Gratuit - Entrée libre

Dim 11 Repas Société de chasse Lanvallaise Salle Saint James

Dim 18 Repas des aînés Municipalité-CCAS Salle des fêtes de Lanvallay

Dim 18 Réunion Intercollections Salle des Chais de 10h à 12h

Ven 23 Loto Club de la fraternité de Tressaint Salle des fêtes de Tressaint

Sam 24 Repas annuel Club Cotissois de Pétanque Salle des fêtes de Tressaint

Sam 24 Concert rock Association « Les nuits d’octobre » Salle des fêtes de Lanvallay à 20h

Dim 25
Spectacle de chansons 
à l’occasion du centenaire  
de la Guerre 14-18

Municipalité Salle d’honneur de la mairie à17h
Gratuit

Ven 30 Soirée jeux Partenariat avec la ludothèque  
Le Bois des Ludes

Bibliothèque à 20h
Gratuit ouvert à tous

décembre 2018
Mer 5 Commémoration Guerre Algérie, 

combats Maroc et Tunisie Municipalité Monument aux morts  
+ Salle d’honneur de la mairie

Sam 8 Téléthon Association sports et loisirs  
de Tressaint (ASLT)

Salle des fêtes de Tressaint  
+ Salle Saint James

Sam 15 
et dim 16 Théâtre Association sports et loisirs  

de Tressaint (ASLT)
Salle des fêtes de Lanvallay
ou salle des fêtes de Tressaint

Sam 15 Repas 35 ans du Club Club de l’amitié de Saint-Solen Salle de l’amitié Saint-Solen

Dim 16 Réunion Intercollections Salle des Chais de 10h à 12h

Ven 28 Tournoi en salle seniors USL Football Salle omnisports dès 18h

janVier 2019
Ven 11 Cérémonie  

des vœux de la municipalité Municipalité Salle des fêtes de Lanvallay à 19h

Sam 12 Réunion - Concert Club de la fraternité Tressaint Salle des fêtes de Tressaint

Dim 13 Tournoi Club de badminton Salle omnisports

Dim 20 Réunion Intercollections Salle des Chais de 10h à 12h

Sam 26 Stage de danse africaine Salle des Fêtes de Tressaint à 14h

Sam 26 Théâtre Les Troubadours du Mont-en-Va Salle des Fêtes de Lanvallay à 20h30

Dim 27 Théâtre Les Troubadours du Mont-en-Va Salle des Fêtes de Lanvallay à 14h30

De gauche à droite : Julien Adondi, Audrey 

Bernard, Damien Philippe, Catherine 
Foulain, Christelle Martineau, Marion  
Le Bail, Anne-Charlotte Touchot,  
Marie-Pascale Chouin, Nelly Adondi

Samedi 22 décembre

AnIMAtIOnS DE nOëL

De 9h à 12h : mini-ferme, balades à poney 

Bourg de Lanvallay - Gratuit

À 14h30 : spectacle « Le rêve enchanté »
Bibliothèque - à partir de 4 ans - Gratuit
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L’histoire des écoles  
de Lanvallay
(suite des précédents magazines)

  La revanche...

Suite à la défaite de Sedan qui mit fin à 
la guerre entre le royaume de Prusse et 
l’empire Français, la IIIème République 
et ses gouvernants ne rêvent que de 
« revanche ».
Ne pouvant plus s’étendre en Europe 
(elle vient de perdre l’Alsace et la Lor-
raine), notre IIIème République conti-
nue ses conquêtes coloniales de part le 
monde : les Gambiers (Océanie), le Ton-
kin, la Tunisie, etc., qui avec l’Algérie 
et la Cochinchine sont les prémices du 
futur « Empire Colonial Français », dont 
le « bon peuple » est si fier !
Pour ces conquêtes, nous avons besoin 
de soldats et de marins, dont certains, 
originaires de notre commune, sont 
morts en ces Terres Lointaines.
Dans cette logique sont crées les Batail-
lons Scolaires : il y en eu, en 1886, 46 
dans 49 départements sur 87. Puis ils 
disparurent peu à peu de 1890 à 1893, 
pour être remplacés par les Sociétés de 
Tir et de Gymnastique ; il ne semble 
pas, qu’il y en eut à Lanvallay.

Octobre 1883, l’école des garçons, de 
la commune, accueille un nouvel insti-
tuteur : Jean-Baptiste Gorvel, agé de 35 
ans. Il enseignera, à nos « chères têtes 
blondes » ou brunes) : la lecture, l’écri-
ture, les mathématiques (4 opérations), 
leçons de choses (histoire naturelle), 
géographie (France et colonies), histoire 
de France (avec « nos ancêtres les gau-
lois... »). Chaque matin l’instituteur ins-
crivait une phrase sur le tableau noir : la 
leçon de morale et de civisme.
Tout cela fit de nos « chères têtes 
blondes (ou brunes ou rousses) », de 
« bons citoyens » et de « bons soldats » 
(voir ci-dessus).
Le Maire d’alors est : Eugène Lenouvel, 
élu en mars 1881, il restera en poste 
jusqu’à son décès en 1886.
En juillet 1884, Demoiselle Pauline Dar-
tois, née dans la Vieille Côte (ancienne 
Route Royale du XVIIème) est reçue ins-
titutrice de l’académie de Rennes à l’âge 
de 17 ans. Ancienne élève de l’école 
religieuse primaire du Vieux Bourg de 
Lanvallay, puis du Collège, et enfin du 
Lycée de Jeunes Filles de Rennes, notre 
Cotissoise fera toute sa carrière dans le 
département d’Ille-et-Vilaine. À sa re-
traite, la demoiselle se retirera chez les 
sœurs de Broons, ou elle décède en 1957 
à l’âge vénérable de 90 ans.

Jules Ferry (1832-1893), ce grand mi-
nistre de la IIIème République fit la loi 
(mars 1882) qui porte son nom, ren-
dant l’instruction primaire publique 
obligatoire, laïque et gratuite. S’étant 
fourvoyé dans les arcanes d’une aven-
ture coloniale, pour le moins agressive, 
il se retrouva en butte aux attaques d’un 
autre ténor de la politique : Georges 
Clemenceau (1841-1929), étonnamment 
soutenu par les droites de l’époque. Il 
en acquit le surnom de « Ferry - Ton-
kin » et ce fut la cause de sa chute, le 31 
mars 1885.

1880, la « géographie des Côtes du 
Nord » de Rigaud, nous signale l’exis-
tence de deux écoles à Lanvallay : filles 
et garçons.
Octobre 1881, sous le maire Jules Her-
nier, nous arrive un nouvel instituteur 
des garçons, nommé Elie Baudouard, 
25 ans.
Puis 4 ans après, un nouvel instituteur, 
François Lebrigant, s’installe en octobre 
1885. Cet homme jeune (36 ans) est ori-
ginaire de Pluzunet, arrondissement de 
Lannion (22). De famille rurale breton-
nante, il est, comme tous ses confrères 
qui ont suivi des études secondaires, un 
bien meilleur locuteur de français, en 
comparaison à ses autres collègues gal-
lèsants, embarrassés par la proximité de 
leur langue maternelle avec le Français 
Officiel (le Gallo est directement évolué 
de l’ancien français médiéval).

Yves Castel, 
passeur de mémoire

20 septembre 2018


